


■ Sicarios de los Beltrán Leyva se enfrentan con la Policía Federal
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en plena Costera
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■ Los delincuentes ejecutan a dos personas y en su huida matan a cinco más 

■ Dos niños, su madre, un taxista y un agente federal, víctimas mortales

■ Heridos, dos turistas del DF y tres lugareños; 10 minutos de fuego cruzado

■ 5ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

■ 3EMIR OLIVARES ALONSO

■ 3ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS

■ 2 y 3MISAEL HABANA DE LOS SANTOS, CORRESPONSAL

México tiene la
mitad de pobres
que había en los
90, dice Cordero
■ Ante diputados, el
titular de Hacienda
rechaza reducir beneficios
a la alta burocracia

■ Justifica el trato fiscal
preferencial a grandes
empresas y anuncia que
seguirán los gasolinazos

■ Evade hasta las
preguntas pactadas y
recibe una ola de críticas
de partidos de oposición

PÁNICO EN ACAPULCO

El tiroteo se inició a las 15:40 horas de ayer frente a los hoteles Playa Suite
y Hacienda María Eugenia, y continuó hasta la glorieta de la Diana. El en-
frentamiento provocó una carambola en la que se vieron involucrados 13 ve-

hículos, de los cuales cuatro quedaron destrozados por impactos de fusiles
AK-47 y R-15. Tras el choque, se desplegó un operativo de búsqueda y se
detuvo a un individuo en posesión de un arma larga   ■ Foto Pedro Pardo

Inseguridad y
violencia, temas
entre Narro y
Rangel Sostmann
■ Los rectores de la UNAM
y el ITESM se reúnen para
discutir propuestas conjuntas

■ Demanda el primero atender
asuntos de fondo, como son
corrupción, pobreza y falta de
oportunidades para los jóvenes

El gabinete de
seguridad niega
que se favorezca
al ChapoGuzmán
■ ‘‘Es una afirmación grave,
injustificada y sin pruebas’’

■ Todos los cárteles han
sufrido golpes, asegura

La visitadora
SOLEDAD LOAEZA 19
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Los partidos aliados convocarán a observadores para que vigilen los procesos 

Busca el PRI propiciar inestabilidad para conservar 
gubernaturas: PRD, PAN y PT 

Prepara escenarios de violencia en estados donde habrá elecciones el 4 de julio: Nava y Ortega 

Pretenden que los visitantes den cuenta del desvío de recursos y rebase de topes de campaña 

CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 8 

El PRI prepara ya un escenario de inestabilidad, violencia e intimidación para tratar de mantener los gobiernos 
estatales que ahora encabeza y estarán en disputa el próximo 4 de julio, advirtieron los dirigentes nacionales de 
PRD, PAN, PT y Convergencia. 

En conferencia de prensa conjunta, adelantaron que convocarán a observadores nacionales y extranjeros para que 
den cuenta de esas irregularidades, así como del previsible desvío de recursos públicos y rebase de topes de 
campaña que ha caracterizado a las administraciones del tricolor. 

Después de la realización de un foro en el que se discutió sobre las razones que llevaron a partidos antagónicos a 
formar alianzas para varios procesos electorales, se interrogó a los dirigentes del PRD, Jesús Ortega, y del PAN, 
César Nava, acerca de las declaraciones de la dirigente del PRI, Beatriz Paredes, de que una coalición “le hace los 
mandados”. 

El tamaño de la reacción del PRI ante el avance de la alianza que integran PAN, PRD, PT y Convergencia, 
respondió Nava, “es proporcional a su preocupación y a su miedo”. 

Ortega Martínez lamentó el “bajo nivel político” de las declaraciones de Paredes Rangel, y aseveró que ese tono no 
será utilizado por la alianza. 

Acompañados por Gabino Cué, su candidato al gobierno de Oaxaca, y Xóchitl Gálvez, precandidata a la 
gubernatura de Hidalgo, ambos dirigentes criticaron que el PRI pretenda condenar la alianza y defienda “lo 
indefendible”. 

Mencionaron el caso de Oaxaca y la toma de protesta del candidato del tricolor, Eviel Pérez Magaña. 

“Llegó arropado por una movilización pagada, el acarreo típico de los actos priístas durante más de 80 años, y de 
esa manera buscan sostener lo insostenible. El PRI defiende a un gobernador conocido en el país por sus altos 
niveles de corrupción, por su autoritarismo y su aparato represor, y por mantener al estado de Oaxaca sumido en 
el último lugar nacional en los indicadores relevantes, lo mismo que pasa en Hidalgo”, apuntó Nava. 
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Interrogados sobre la cantidad de recursos que destina el tricolor en cada campaña, Ortega recordó que hay un 
juicio político pendiente en el Congreso de Oaxaca contra el actual gobernador por el uso de recursos públicos. 
“Pongo este ejemplo porque no vamos a permitir que los gobiernos en Hidalgo, en Oaxaca y en otras entidades, 
donde están acostumbrados a hacer uso ilegal de recursos públicos, lo hagan hoy. Vamos a llamar a la observación 
nacional e internacional. Vamos a recurrir a todas las instancias para que no se sobrepasen los topes de campaña, 
no se utilicen recursos públicos para beneficiar a candidatos. “Van a encontrar la resistencia de todos nosotros 
para evitar que repitan el latrocinio de utilizar recursos públicos para beneficiar a candidatos de su partido”, 
advirtió.  

En la conferencia también participaron Alberto Anaya, dirigente del PT, y Luis Walton, de Convergencia. Antes, el 
coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México, Manuel Camacho Solís, justificó la validez y la 
necesidad de las alianzas, porque son las únicas que pueden garantizar una competencia electoral. “Nuestro 
dilema estratégico no era hacer o dejar de hacer alianzas por razones ideológicas. Nuestro dilema era competir o 
tener participaciones anodinas. Si nuestros candidatos ganan, se romperá la regla de oro sobre la que se basa el 
poder autoritario: el nombramiento del sucesor; que es el equivalente contemporáneo de la relección porfirista. 
“Pero aun si no se gana en todos los estados, de cualquier manera se habrán afectado los equilibrios políticos 
locales en favor de la democracia y la rendición de cuentas. Con las alianzas y con estos candidatos se puede ganar 
y, mejor aún, se podrá gobernar de otra manera”, aseveró Camacho Solís. 

 
 

Se forman dos bandos en el PRI de Guerrero 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 32 

Chilpancingo, Gro. Los 510 delegados del Consejo Político del PRI acordaron que la elección de candidato a 
gobernador para los comicios del 30 de enero de 2011 será mediante convención de delegados. En la reunión hubo 
conatos de bronca entre los simpatizantes del senador Ángel Aguirre Rivero y del alcalde de Acapulco, Manuel 
Añorve Baños, cuyos seguidores gritaron porras durante casi dos horas. El dirigente estatal del tricolor, Efrén 
leyva Acevedo, clausuró la convención de delegados en medio de una rechifla. 

 

Una confusión, intento de desalojo de priístas 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 33 

León, Gto. El intento de evacuación de las oficinas municipales del PRI, ocurrido el martes pasado, se debió a “una 
confusión”, pues los policías antimotines que participaron sólo fueron a resguardar las instalaciones del mercado 
Comonfort, cuyo primer piso será limpiado luego que un incendio lo consumió el 12 de enero (las instalaciones del 
tricolor están en el segundo nivel), afirmó el alcalde panista Ricardo Sheffield Padilla. “Hubo una confusión que es 
entendible, y que hoy hemos aclarado” con líderes priístas, dijo el edil. 
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Ordenan registrar aspirantes en Puebla 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 32 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó a la coalición Compromiso por Puebla (formada 
por los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática, Nueva Alianza y Convergencia) registrar a más 
tardar este jueves a sus candidatos a diputados locales. La máxima instancia comicial también dio a conocer que 
su presidenta, María del Carmen Alanís, encabezará el primer año de actividades del Grupo de Trabajo de 
Jurisprudencia Electoral Americana, integrado por magistrados del continente, que será responsabilidad de la 
Organización de Estados Americanos. 

 

 

Persisten problemas en la utilización de boletos de avión y telefonía celular, sostiene 

Detecta la ASF “debilidades de control” en el manejo de 
recursos en San Lázaro 

Discuten hoy integrantes de la Comisión de Vigilancia los reportes del órgano fiscalizador 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 7 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Unidad de Evaluación y Control (UEC) determinaron que la 
Cámara de Diputados enfrenta “debilidades de control” en el manejo de sus recursos y carece de mecanismos para 
transparentar el gasto. En dos documentos que serán discutidos hoy en la Comisión de Vigilancia de la ASF se 
cuestiona que, por ejemplo, por la forma en que las bancadas distribuyeron las transferencias de la partida 3827 
(Asignaciones a los grupos parlamentarios), fue imposible rastrearlas en la revisión de la Cuenta Pública 2008. La 
ASF refirió que por ese concepto, sólo en 2008 se ejercieron mil 236 millones 968 mil 200 pesos, y lamentó que la 
anterior legislatura le haya negado el acceso a los documentos que comprobaran cómo se gastaron. 

Sin embargo, de acuerdo con los lineamientos de la secretaría general, para comprobar el gasto de esa partida, que 
incluye dietas de diputados y subvenciones, sólo es necesaria la firma de recibido de los coordinadores 
parlamentarios. La auditoría resaltó que persisten problemas en el control de los boletos de avión que se otorgan a 
los diputados que viven a más de 300 kilómetros de la ciudad de México. Explicó que, como ha ocurrido en años 
anteriores, no existe garantía de que los cuatro cupones que se entregan a cada diputado, intercambiables por 
boletos de avión en las agencias instaladas en la Cámara, fueron utilizados por los legisladores. 
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Por su parte, la UEC reportó que en el periodo 2003-2008 el presupuesto ejercido por las dos cámaras del 
Congreso se incrementó a una tasa promedio anual de 4.1 por ciento en términos reales, con lo cual “consolidó una 
tendencia de presupuesto creciente en beneficio de la labor legislativa”. En 2008, refirió, el presupuesto del Poder 
Legislativo ascendió a 9 mil 318 millones de pesos, 3.8 por ciento más de lo autorizado, y 13.3 por ciento mayor 
respecto del ejercicio 2007, que se explica principalmente por la autorización de erogaciones adicionales para la 
compra no prevista de equipo de cómputo y de comunicaciones para el Canal del Congreso; la renovación de 
vehículos de los grupos parlamentarios, comisiones y comités; aumento en las tarifas de los servicios telefónico y 
de arrendamiento, y en campañas de difusión. 

Respecto del gasto de la Cámara de Diputados, la ASF señaló que al revisar la partida 3827, el órgano fiscalizador 
no recibió “la documentación que sustenta la aplicación de los recursos ejercidos” en ese rubro. Resaltó que al 
cierre del ejercicio, la Cámara registró un saldo de 24 millones 498 mil pesos en esa partida, por concepto de 
intereses, que fueron transferidos para su uso en 2009, por acuerdo del Comité de Administración, cuando 
debieron ser reintegrados a la Tesorería de la Federación. Entre las observaciones de la ASF al manejo de los 
recursos, destacó que si bien la Junta de Coordinación Política autorizó que en los viajes al extranjero los 
diputados pudieran utilizar el servicio de larga distancia en telefonía celular, siempre y cuando pagaran sus 
llamadas, la Cámara pagó facturas por 827 mil 700 pesos por conversaciones fuera de México y 149 mil por 
mensajes de texto enviados por legisladores desde otros países. 

 

Sólo con PIB sostenido de 5 a 6%, millones de mexicanos saldrán de la pobreza: Cordero 

Reprochan diputados excesivo gasto en la burocracia panista 

Cuestionan subejercicios del gobierno de Calderón 

El secretario de Hacienda justifica el trato preferencial a grandes empresas 

No se frenará el alza de gasolinas y diesel, advierte 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 5 

El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, sostuvo que en México existe “la mitad de los mexicanos 
pobres que había a la mitad de los noventa” del siglo pasado, aunque, de acuerdo con la Auditoría Superior de la 
Federación, 60 millones de personas sufren algún grado de pobreza. El funcionario condicionó la “salida de la 
pobreza” en que vivena esos mexicanos a crear tasas de crecimiento de 5 a 6 por ciento “de manera sostenida por 
algunos años”. Para este año, las previsiones de crecimiento de Hacienda son de 4.1 por ciento del producto 
interno bruto (PIB), y de 4 puntos para 2011, de acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica. El 
funcionario dijo en la Cámara de Diputados que una reforma hacendaria se basa en la ampliación de la base de 
contribuyentes. Cuestionado por no responder las preguntas de los legisladores, que lo acusaron de manipular las 
cifras, Cordero rechazó reducir el gasto corriente y los beneficios de la alta burocracia.  
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Justificó el trato fiscal preferencial para las grandes empresas y advirtió que no se frenará el aumento mensual del 
precio de las gasolinas y el diesel. En respuesta, diputados de PRI, PRD y PVEM advirtieron que harán lo 
necesario para reducir las partidas destinadas a esos rubros, mientras los priístas que avalaron el aumento de las 
tasas de IVA e ISR para este año amagaron con no votar en favor de nuevos incrementos. 

Gobierno “malo y caro”: PRI 

Durante una comparecencia en la que en el salón de plenos no había más de cien diputados de todos los partidos, 
Sebastián Lerdo de Tejada, del PRI, sostuvo que el gobierno de Felipe Calderón es “malo y caro”, y reprochó las 
omisiones de Cordero Arroyo en las respuestas, aun cuando los temas habían sido pactados con él. “Lo que queda 
claro es que el gasto no se ejerce bien, que se recauda mal; el avance del patrimonio público no es evidente, y en 
materia de deuda y estímulos fiscales ha prevalecido la inercia”, puntualizó. Tanto en los posicionamientos de cada 
grupo parlamentario como en las preguntas, los diputados de todos los partidos cuestionaron los subejercicios, la 
transferencia de entre 300 mil y 500 mil millones de pesos a fideicomisos y el incremento del gasto corriente para 
la alta burocracia panista. Cordero respondió que el gobierno utilizó 99 por ciento del gasto programable, y que el 
uno por ciento restante equivale a sólo 8 mil 400 millones de pesos. Aseguró que en 2000 había 83 subsecretarios 
y ahora hay 70, “¡una reducción de 13!” 

Lerdo de Tejada refirió que el número de funcionarios con sueldo igual al de un subsecretario es de mil 11. “Las 
cifras son de ustedes, del analítico de plazas. Lo invitamos a que ajusten de fondo el gasto y dejemos las 
justificaciones para otro día”. Oscar Levín reprochó el aumento “sorpresivo y con dolo” de los precios de las 
gasolinas y el diesel, e insistió en la “incapacidad sistémica del PAN para el ejercicio del presupuesto”. Armando 
Ríos Piter, del PRD, exigió detener “el aumento desmedido y unilateral” de los gasolinazos, Cordero insistió en que 
los aumentos se deben a una decisión “responsable” del gobierno. En tribuna, Luis Enrique Mercado, del PAN, 
sostuvo: “se necesita ser caradura para hablar y calificar a un gobierno de caro y malo. ¿Qué gobiernos? ¿Los que 
no han generado crisis o los que las provocaron en 1976, 1982, 1985 y 1995? Esos sí eran gobiernos caros; tanto, 
que seguimos pagando lo malo que fueron”. Marcos Pérez, del PAN, calificó de exitosa la política económica de 
Calderón. Aludió a Lerdo de Tejada, quien reviró, sin mencionar al panista: “No acaban de llegar, ¿eh? Tienen diez 
años en la Presidencia. Es la década perdida”. 

El presidente de la mesa directiva, el panista Francisco Ramírez Acuña, quien había negado la palabra a Jaime 
Cárdenas, del PT, para responder por alusiones, sí la concedió a Marcos Pérez. Cuando el vicecoordinador priísta, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, advirtió a Ramírez que con esa actitud ponía en peligro la comparecencia; éste reviró, 
en medio de las carcajadas que provocó su frase: “Una cosa es una cosa y otra cosa es otra cosa”. Víctor Manuel 
Báez Ceja, del PRD, y David Penchyna, del PRI, exigieron a Cordero aclarar el rescate de Metrofinanciera y Crédito 
y Casa por parte de la Sociedad Hipotecaria Federal. El funcionario afirmó que los créditos a ambas financiadoras 
de vivienda se entregaron contra activos. Y no respondió la pregunta de Báez acerca de quién controla el capital de 
ambas empresas. “Hay acciones oscuras en la inyección de recursos” a compañías de ese tipo, insistió Penchyna. El 
coordinador del PT, Pedro Vázquez, sostuvo que no hay un solo factor objetivo en el que pueda sustentarse la 
perspectiva de crecimiento de 4.1 por ciento del PIB para este año, y su compañero Óscar González Yáñez aseveró 
que Hacienda no tiene rumbo. “El modelo neoliberal está agotado. Se insiste en transferir capital al sistema 
financiero y no a las áreas productivas. Hay un poco de desorientación de la secretaría. Si el secretario fuera boy 
scout, necesitaría una brújula, pero como es cordero, necesita un pastor, pero su pastor son los dictados de 
Washington.” 
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Tendrá sustento en las iniciativas presentadas por sus bancadas 

PAN y PRD acuerdan impulsar una reforma integral sobre 
radio y tv 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 7 

Las fracciones parlamentarias de PAN y PRD en ambas cámaras del Congreso acordaron impulsar una reforma 
integral a la Ley Federal de Radio y Televisión, con base en las dos iniciativas presentadas por esas bancadas y con 
el ánimo de cumplir con la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que echó abajo la llamada ley 
Televisa. 

El debate público entre el senador perredista Carlos Sotelo y el diputado panista Javier Corral se canceló tras la 
decisión de desechar el dictamen elaborado por el primero, en el que se reditan los aspectos más negativos de la 
ley Televisa, como el refrendo automático de concesiones a los propietarios de medios electrónicos. 

En conferencia de prensa –a la que asistieron los coordinadores de PRD y PAN en el Senado, Carlos Navarrete y 
Gustavo Madero, respectivamente, así como el legislador Santiago Creel y el diputado Porfirio Muñoz Ledo–, 
Sotelo dio a conocer la determinación de convocar para este jueves a sesión de comisiones dictaminadoras con el 
propósito de discutir la posibilidad de aprobar esa reforma lo antes posible. 

Corral Jurado explicó que más que debates, el país necesita concretar la reforma al marco jurídico que rige a los 
medios de comunicación, pospuesta desde hace mucho tiempo. 

Con ese “gran acuerdo” entre PAN y PRD, sostuvo, se abre la oportunidad de concretar una nueva ley con base en 
las iniciativas presentadas por la bancada perredista en Xicoténcatl, en diciembre de 2009, y por el PAN la semana 
pasada, de manera simultánea en ambas cámaras. Aclaró que no buscan una ley en contra de nadie en particular, 
sino una nueva legislación en favor de la competencia y la convergencia, que concilie el interés público y social con 
los genuinos y legítimos intereses comerciales de las empresas de radiodifusión. En entrevista, Carlos Sotelo 
señaló que están dispuestos a revisar la propuesta que hagan los grupos parlamentarios sobre la dimensión y los 
alcances del órgano regulador de los medios electrónicos. 

“Lo que queremos es que el modelo que se proponga sea factible en términos de la correlación de fuerzas en el 
Congreso y que no vaya ser este punto el obstáculo para el consenso necesario”, indicó. Corral aclaró que en la 
iniciativa del PAN se refuerzan las facultades del instituto y se mantiene el carácter desconcentrado del mismo, ya 
que no se prevé una reforma constitucional. “Sin embargo, las iniciativas son eso, puntos de referencia para una 
discusión legislativa”. El diputado panista aclaró que es falso que en su iniciativa se pretenda regresar el control de 
las licitaciones a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 

“Buscamos un órgano regulador dotado de las mayores facultades, con reglas que eviten los conflictos de intereses, 
para que los reguladores no terminen siendo cuotas de los entes regulados”, manifestó. 
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“Sí se puede”, dice ante miles de alumnos de Uia, UNAM e IPN 

Michelle Obama aboga por quienes aún no acceden a las 
universidades 

Festiva, se une a rondas en una primaria; le impresiona el Museo de Antropología 

FABIOLA MARTÍNEZ, GEORGINA SALDIERNA Y ROSA ELVIRA VARGAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 14 

Michelle Obama pidió ayer a estudiantes de instituciones públicas y privadas hacer un sitio en su mesa a quienes 
aún no tienen acceso a la educación superior y despojarse de la idea de buscar sólo el éxito propio. 

Aclaró que eso no implica hacer voto de pobreza o “encabezar un movimiento”, pero sí “asegurarse de que otros 
jóvenes disfruten de las oportunidades que merecen”. 

Selló el mensaje con un “sí se puede” –en español e inglés–, y de ese modo desahogó en la Universidad 
Iberoamericana (Uia) uno de los temas centrales de su agenda internacional: la juventud, en este su primer viaje 
internacional sola desde que su marido, Barack Obama, está en la Casa Blanca. 

También, al llegar a Los Pinos, la esposa del presidente de Estados Unidos recibió información respecto a los 
programas del gobierno mexicano para combatir la drogadicción y sobre otras políticas públicas para atender la 
obesidad y la diabetes, así como el grave fenómeno de la migración infantil. 

Michelle Obama, quien en su etapa de formación académica realizó estudios de artes en Princeton, conoció ayer el 
Museo Nacional de Antropología. Recorrió las salas Mexica y Teotihuacana. Y quedó impresionada, según diría 
ella misma por la noche a la directora del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), Consuelo Sáizar. 
La funcionaria le respondió que eso apenas es una muestra de lo mucho que tiene la cultura mexicana. 

Ahí, ella y Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón, escucharon un coro de niños con alguna 
discapacidad (entre ellos integrantes de centros de Atención Múltiple y de la Escuela Nacional de Ciegos) y otros 
provenientes de Ciudad Nezahualcóyotl, con música de la Orquesta Carlos Chávez, del CNCA. Y en menos de una 
hora, el programa se cumplió. 

Enseguida, la comitiva de Michelle Obama se dirigió a la primaria pública 7 de Enero, apoyada por el Colegio 
Americano. Sencillos carteles de bienvenida, niños divertidos vestidos con ropa deportiva y maestros entusiastas 
la recibieron. Ella se sumó a las rondas y a los ejercicios de los alumnos, de quienes se despidió cercana y 
afectuosa. Mientras, al poniente de la ciudad la esperaban unos 3 mil 200 jóvenes en la Uia. Provenían lo mismo 
de escuelas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
que de instituciones privadas. Antes de salir a la explanada central, Michelle Obama concedió varias entrevistas a 
cadenas de televisión. 
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Su discurso tuvo un sello motivacional, con alusiones lo mismo a Benito Juárez que a Juana de Arco, la Madre 
Teresa, Abraham Lincoln, Ghandi y Mandela. También recurrió a su biografía personal y a la de su marido, 
muestra –dijo– de que “el potencial se encuentra en los lugares más imprevistos”. 

Violencia e inseguridad, dolorosa realidad: José Morales Orozco 

Pero el rector de la Uia, José Morales Orozco, en su discurso de bienvenida aludió a otros temas: en México –
señaló–, la violencia y la inseguridad “se han vuelto una dolorosa realidad presente en medio de nuestra 
convivencia social”. Tienen raíces múltiples y complejas, pero hay que destacar “la corrupción, la impunidad y la 
falta de acuerdos sobre la estrategia a seguir” para combatirlas. 

Para los jóvenes –subrayó– no pasan por alto, como otras causas de la violencia, “la desigualdad social y la falta de 
oportunidades de desarrollo para un alto porcentaje de la población”. Y expuso: “abrir oportunidades para 
nuestros jóvenes es la clave para cambiar una perspectiva de incertidumbre por otra de esperanza. Pero la calidad 
de la educación y el acceso equitativo a ella continúan siendo un enorme reto para México”. 

El ideario de Michelle Obama, sin embargo, tiene más que ver con las oportunidades: “Tantas veces en la historia 
del mundo han sido el héroe inesperado, la perspectiva insólita, el viaje improbable los que han mostrado el 
camino del progreso. Así que cuando descartamos a cualquiera de nuestros jóvenes, cuando no aprovechamos su 
capacidad, debemos pensar en lo que tal vez estamos perdiendo”. 

Por la tarde, de nuevo en Los Pinos, se reunió con un centenar de mujeres de diversas procedencias y actividades, 
donde dio un breve mensaje sobre la relación bilateral México-Estados Unidos y en favor de las causas sociales. 
Pasó entonces con su anfitriona a saludar a las invitadas, entre quienes se encontraban las gobernadoras de 
Yucatán y Zacatecas, Ivonne Ortega y Amalia García, respectivamente; las diputadas panista Josefina Vázquez 
Mota y perredista Claudia Anaya; la ministra Margarita Luna Ramos y la conductora Adriana Pérez Cañedo. 

Después participó en una cena que le ofreció el matrimonio Calderón Zavala, el cual, según un comunicado, 
obsequió a la visitante una batea de Santa Clara del Cobre, Michoacán; una pulsera de filigrana de plata en una 
cajita de Olinalá y, a su vez, los hijos de la familia “hicieron regalos destinados a las hijas de la familia Obama”. 
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Que la vara de la justicia se doble por la misericordia, dice sobre las otomíes acusadas de plagio 

No dejarse influenciar por lágrimas de pobres ni por la prensa, 
pide Castro Lozano a ministros 

El subprocurador acepta estar en contra de que los matrimonios gay adopten niños y el aborto 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 15 de abril de 2010, p. 16 

Querétaro, Qro., 14 de abril. A la hora de emitir un veredicto sobre la responsabilidad de las otomíes Teresa 
González Cornelio y Alberta Alcántara Juan –acusadas de secuestrar a seis policías de la extinta Agencia Federal 
de Investigación–, no se dejen influenciar por la prensa “ni por la lágrima de los pobres que no tienen razón”, 
recomendó Juan de Dios Castro Lozano a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que analizan 
el caso. 

El subprocurador de Derechos Humanos, Atención a Víctimas y Servicios a la Comunidad de la Procuraduría 
General de la República (PGR) hizo tal recomendación durante la conferencia Garantías individuales. Los 
delincuentes y las víctimas del delito, que impartió en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. 

“Que cuando juzguen ni se vean influidos por la prensa ni por dádivas, ni por mujer bonita ni por la lágrima de los 
pobres que no tienen razón. Aquí, si se dobla la vara de la justicia que sea por el peso de la misericordia”, expresó. 

Ante estudiantes y académicos indicó que los cinco ministros que analizan el caso de ambas mujeres serán los 
encargados de determinar si las acusadas son responsables de los delitos que se les imputan. 

Sobre los matrimonios entre homosexuales y que puedan adoptar niños, indicó que está en contra, porque en una 
sociedad que discrimina, los hijos de las parejas de homosexuales corren ese riesgo. 

Sobre el aborto, consideró que esa decisión no es exclusiva de la mujer, pues el varón también es corresponsable, y 
para ello cuenta con la garantía individual desde la Constitución. 

Agregó que en el artículo cuarto de la Constitución se establece que toda persona tiene el derecho a decir de 
manera libre el número de hijos que desea tener, y mediante esa premisa es como el padre puede reclamar el 
derecho a decir sobre si la mujer debe abortar. 
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Astillero 

Yes, we can 

Anexión emocional 

Ingenuidad cantada 

Renaut: epitafio precoz 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Acondicionamiento de conciencias, pavimentación de asentimientos: la buena onda viene del norte, el discurso 
positivo llega en inglés, las banderitas ondeantes tienen barras y estrellas, el cambio cromático de la Casa Blanca 
puede ser alcanzado por todos, por cualquiera, porque sí se puede, como pudo Barack al acomodarse en el 
principal asiento de Washington aunque el mando lo sigan teniendo los mismos poderes que dominan la política 
imperial estadunidense más allá del color de la piel del maniquí mercadológico en turno. 

Sí se puede, es el mensaje de superación nacional que trae Michelle Obama, como sí se pudo con Vicente Fox que 
encajó a la política mexicana ese estribillo de voluntarismo momentáneo sin que la realidad nacional cambiara 
sino para peor, hasta llegar a la profunda crisis actual en que el portafolio de inversiones y plataforma de 
seguridad nacional transfronteriza llamada provisionalmente México recibe dosificadas visitas de secretos jefes de 
la inteli- gencia y el ejército estadunidenses, operadores de a pie de desestabilizaciones a conveniencia, altos 
funcionarios en caravanas clintonianas y, ahora, de la amable e inteligente esposa del presidente de Estados 
Unidos, que a su vez acaba de tener en Washington, entre la plantilla de invitados a una cumbre sobre asuntos 
atómicos, al gerente mexicano Felipe que allí ha concurrido para mostrarse en presuntos ejercicios político-
deportivos junto a su similar derechista chileno y para continuar con el entreguismo sexenal, esta vez dando a esa 
reunión el regalo simbólico de que México acepta remplazar el funcionamiento de un reactor, que funciona con 
uranio altamente enriquecido, por material de menor graduación, con lo que gana estrellitas en la frente rumbo a 
su estelar visita de Estado que entre otros episodios dorados tendrá la pronunciación de un discurso en el 
Capitolio, frente a las emocionadas e interesadísimas dos cámaras legislativas estadunidenses. ¡Yes, we can! 

Nada de complejos, había dicho muy sentencioso el secretario de Litigación, Fernando Gómez Mont, cuando al 
final de una pomposa conferencia de prensa le preguntaron si aplicaría la legislación vigente en el caso del español 
Joaquín Sabina que se había permitido criticar el proceder específico de una persona en particular, Felipe 
Calderón, en el contexto de la llamada “guerra contra el narcotráfico”. A pesar de que los señalamientos del 
cantante y compositor eran inequívocamente concretos (tanto, que llamó “ingenuo” al ocupante de Los Pinos, para 
no usar términos popularmente más usuales), el pretencioso abogado de Bucareli engoló la voz y se enredó en 
consideraciones sobre la importancia de respetar las divergencias respecto a los grandes temas mundiales y cerró 
su alegato cosmopolita asegurando que de él no saldrían retobos acomplejados para Sabina, entre otras cosas 
porque para él aplicaría un hipotético artículo legal transitorio que establecería que los extranjeros no deben 
emitir opiniones sobre política interior mexicana salvo que sus canciones le gusten al bohemio pinolero en turno.  
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Ya en la noche, para demostrar que más rápido cae un secretario de Gobernación que un cojo, la oficina del 
licenciado Gómez hubo de lanzar una epístola al desparpajado Sabina para tratar de explicarle las razones de la 
embestida bélica actual (trato selectivo que muestra el desdén del calderonato para aquellos críticos nativos que 
no expresen sus puntos de vista en papel pautado). Por su parte, recién llegado de los profundos y trascendentes 
alegatos sobre materia nuclear en la que no pintamos, el científico Felipe tuvo tiempo para revirar a uno de sus 
cantantes favoritos y dejarle bien dicho que la ingenuidad hubiera sido no entrarle a esa “guerra” tan criticada, 
replegarse sin soñar con que contra el narcotráfico sí se puede. 

No, we can't, podría escribir la Cofetel en un epitafio precoz para el Renaut, que con las suspensiones 
provisionales en vía de amparo concedidas a Telcel y a Movistar ha quedado como un ente expósito. Las fallas 
técnicas y jurídicas son tantas que difícilmente podrá sobreponerse al golpe de imagen y viabilidad que se ha 
aplicado a sí misma esa comisión al no procesar oportunamente las solicitudes de registro, al permitir por torpeza 
elemental la anotación de nombres y claves sin confirmar su pertenencia al solicitante, al dañar la de por sí muy 
menguada credibilidad en el procedimiento al instalar un contador de registros absolutamente falso y, finalmente, 
al dejar abierta indefinidamente la “ventanilla” para hacer trámites, con lo que ha instaurado una prórroga de 
facto al tal Renaut y ha abierto el camino para impugnaciones jurídicas que invaliden lo hecho hasta ahora. Es de 
recordarse que la integración directiva de la Cofetel es una herencia de Vicente Fox, quien en julio de 2006 
consiguió instalar como comisionados a personajes de su contentillo negociados a cambio de tajadas al PRI. El 
actual presidente de la Cofetel, Héctor Osuna, era senador panista y su acomodo en la comisión formó parte de los 
pagos y arreglos relacionados con las entonces muy discutidas modificaciones legales en materia de 
telecomunicaciones conocidas como ley Televisa. A fin de cuentas, respecto al Renaut, ¿no se pudo? 

Astillas 

Vicente anuncia que participará en actos de apoyo a Fóxitl en Hidalgo, donde José Guadarrama asegura que el PT 
lo busca para hacerlo candidato a gobernador y así romper la alianza opositora, con lo que el priísmo caciquil de la 
entidad será beneficiado. Xóchitl, totalmente San Cristóbal, dará al esposo de la señora Marta la oportunidad de 
expiar las acusaciones de fraude electoral de 2006 al cobijarse escenográficamente bajo la bandera del PRD... Y, 
mientras el precandidato a secretario de hacienda, Ernesto Cordero, se lanza contra los “notables” que no 
comprendieron la gran política calderonista de recuperación económica, ¡hasta mañana, con más homicidios 
“colaterales” de civiles, ahora en Acapulco! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Veto presidencial a medios 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El veto presidencial hacia las publicaciones críticas no puede llevarnos a la desesperación, no debe convertirse en 
justificación para arrojarnos a los brazos de la economía ilícita, afirmó la directora de la revista Siempre, Beatriz 
Pagés Rebollar, al proponer que los medios de comunicación analicen, también, si colaboran debidamente en la 
lucha contra la delincuencia organizada. 

La cosecha 

El presidente de la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía del Senado, Carlos Sotelo García, anunció que 
se revisarán diversas iniciativas para reformar la Ley de Radio y Televisión, con el objetivo de que en México exista 
un modelo democrático de comunicación desde los medios electrónicos... 

Más que leyes, lo que se requiere es su adecuada aplicación, pues en la Cofetel, donde habrá cambio de presidente, 
se registran enfrentamientos entre los comisionados hasta el punto que la guerra de comunicados ha destapado 
los enconos entre algunos de ellos, que exhiben diferentes actitudes y criterios distintos… 

Además, se debe tener en cuenta el fallo de la segunda sala de la Suprema Corte que reconoció a los municipios 
facultad para autorizar obras en la vía pública para líneas de comunicaciones visibles u ocultas, así como de cobrar 
derechos tributarios... 

Tres de cada cuatro derechohabientes del IMSS manifestaron estar muy satisfechos o algo satisfechos con la 
atención recibida, mientras que 12 por ciento se declaró algo o muy insatisfecho, reveló una encuesta dada a 
conocer por el director del instituto, Daniel Karam, la cual servirá para mejorar los servicios… 

De Sinaloa llegaron reportes en el sentido de que la dirigencia nacional del PT, que preside el senador Alberto 
Anaya, decidió abandonar la coalición con PAN y PRD. En Sinaloa, el PT ha ganado la presidencia municipal de 
Mazatlán y tiene también presencia en Guasave y Ahome. Se le vaticina un total de votación cercano al 2 por 
ciento… También en Sinaloa, la Policía Federal aprehendió a dos personas, Rosario Castro y Rafael Armando 
López, acusadas de cometer un fraude por más de 6.3 millones de pesos contra un almacén de una dependencia 
pública, en el municipio La Angostura… 

El gobernador de Nuevo León y presidente de la Comisión de Seguridad de la Conago, Rodrigo Medina de la Cruz, 
se reunirá hoy con senadores y diputados a fin de analizar el modelo de mando único estatal y sus implicaciones. 
Entre los legisladores estarán José Luis Ovando Patrón y Ardelio Vargas Fosado, presidentes de las comisiones de 
Seguridad Pública y Defensa Nacional... El laicismo no es antirreligiosidad sino la garantía para la libertad de 
cultos, creencias y salvaguarda de los derechos humanos, afirmó Manuel Jiménez Guzmán en reunión de los 
dirigentes liberales (masones) con los senadores panistas Gustavo Madero y Alejandro Zapata, para reafirmar su 
respaldo a la reforma constitucional para establecer el Estado laico… riverapaz@prodigy.net.mx 
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El error de los partidos 
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

El principal error de los partidos políticos actuales, de todos y no sólo de los grandes, es no tomarse en serio. 
Cuando un partido busca con quién ganar, es decir, una persona que le pueda dar un triunfo nacional, estatal o 
municipal, el mensaje que da es que el partido no importa, sino el candidato. En esta lógica el partido se convierte 
en aparato-comparsa de una persona, líder o no, y deja de ser la locomotora política del tren de una parte de la 
ciudadanía. Más aún: cuando un partido oculta en la niebla del desconcierto social su ideología, su posición 
política, niega en la práctica su razón de ser, es decir, que representa o aspira a representar una parte de la 
sociedad que piensa de una manera y se distingue de quienes piensan de otra forma. Partido viene de parte, si una 
no se distingue de otras, entonces para qué formar partidos: uno bastaría, como en todo régimen totalitario. En los 
regímenes totalitarios, para quien lo haya olvidado, no caben oposición ni disidencia; todos participan en el mismo 
partido o sólo pueden votar por él, les guste o no. 

Se podría argumentar que, en general, nadie lee los documentos fundamentales de los partidos y que, por lo 
mismo, no es fácil saber en qué consisten las diferencias entre ellos. Sí, pero no. Si se sabe que la gente común no 
lee los principios, el programa, los estatutos y la plataforma electoral de los partidos, es tarea de éstos darlos a 
conocer, aunque fuera con monitos o como cuentos para niños: con un lenguaje llano y sencillo para un país de 
analfabetos políticos que son más que los analfabetos a secas (no podría ser de otra manera si la gente, en su 
mayoría, ve televisión en lugar de leer periódicos). 

Una de las tareas principales de los partidos es dar a conocer su ideología o su posición política, de la manera más 
clara posible, aunque sea simplificándolas. A esto se le llama propaganda (diferente de la publicidad y de la 
mercadotecnia, que es lo que más practican) y, además, es responsabilidad de los partidos educar políticamente a 
sus militantes para que éstos, a la vez y en sus lugares de influencia potencial, puedan educar a otros y 
convencerlos de las bondades de sus posiciones. Si no lo hacen están dejando a los profesores del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, dominados por Elba Esther Gordillo, y a la radio y la televisión, la 
formación de las conciencias de los mexicanos. En pocas palabras, los partidos no hacen, en este sentido, lo que 
debieran hacer: convencer a la gente de sus principios, de los que están plasmados en papel, aunque sea porque se 
trata de una obligación ante el Instituto Federal Electoral (IFE). 

Si a ello se agrega la política de alianzas que les ha dado por llevar a cabo, la situación es peor. Es algo así como el 
reconocimiento público de que ellos mismos no valoran sus principios, sus programas ni sus plataformas 
electorales. Es el reconocimiento público de su incapacidad para presentarse como partes diferenciadas de la 
sociedad en el ámbito de la política, la economía, la cultura y muchas cosas más. Si un partido que se dice de 
izquierda hace alianza con la derecha, no sólo está aceptando que sus diferencias históricas fueron fuegos 
artificiales, sino que sus características distintivas y la carabina de Ambrosio son la misma cosa. ¿Qué esperan que 
piensen los electores de una alianza entre partidos tradicional e históricamente opuestos y que, además, uno de 
ellos haya hecho trampas desde el poder para evitar que el candidato del otro ganara la Presidencia de la 
República? Que el Partido Verde, por ejemplo, haga alianza con el PAN o con el PRI, según le convenga, a nadie 
puede extrañar, pues todo mundo sabe que el Verde no es un partido, sino un negocio que nunca debió obtener 
registro en el IFE, sino en la Canacintra o la Concanaco. 
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Aún más grave y reprobable es que algunos partidos realicen tales alianzas para conservar y eventualmente 
aumentar el número de votos a su favor agarrándose de la mano de otros con mayores probabilidades de triunfo 
en ciertos estados o municipios. Este fenómeno, que a muchos les ha parecido extraño y sorprendente, tiene una 
explicación, por demás pedestre: dinero. Sí, el dinero público que maneja el IFE para distribuir entre los partidos 
según el porcentaje de votos que obtienen en cada elección. El caso más patético es el del Partido de la Revolución 
Democrática. Le fue tan mal en las elecciones intermedias de 2009 y en las de algunos estados que ahora ha 
cambiado su alma (principios y programa) por votos = dinero haciendo alianza con quien se deje, sí, con quien se 
deje, salvo el PRI, pues ilusamente los perredistas han pensado que es el partido a derrotar en 2012 (¿aliándose 
con el PAN?). 

¿Y por qué le fue tan mal al PRD en 2009? Por las trampas que se hizo en las elecciones internas, porque los 
chuchos recurrieron al Tribunal Electoral del Poder Judicial dela Federación (el mismo que dictaminó 
tramposamente el triunfo de Calderón) para validar su triunfo en la dirección del partido, y porque cometieron el 
error de distanciarse y diferenciarse a como diera lugar de quien levantó al PRD en 2006 en lugar de llevarlo a 
cerrar filas con ellos. Se dirá que había diferencias con López Obrador, y no lo dudo, ¿pero no serán o deberían de 
ser mayores esas diferencias con el PAN e incluso con el PRI? 

Las cúpulas partidistas, de todos los partidos y no sólo de los grandes, quieren dinero y posiciones de poder, 
aunque sea en baja escala. Quieren vivir del presupuesto, aunque sus ambiciones destruyan a sus propios partidos 
y desencanten a quienes de buena fe creyeron en ellos y se entregaron a la militancia o al compromiso virtual del 
voto. La abstención por el desencanto de la ciudadanía tampoco les interesa, pues bien saben que las prerrogativas 
que otorga por ley el IFE se basan en el porcentaje de la votación total, que, como sabemos, se contabiliza al 
margen de los votos nulos y de quienes no acudan a las urnas. ¡Qué desgracia! 

 
 

Costos y cinismo del gobierno 

Ayer, durante la comparecencia del secretario de Hacienda del gobierno calderonista, Ernesto Cordero, el 
diputado priísta Oscar Levín criticó el desorden administrativo que impera en el Ejecutivo federal, cargó contra los 
subejercicios que caracterizan a la actual administración, fustigó el ofensivo dispendio el sueldos que se destinan a 
la alta burocracia” y señaló la incongruencia del discurso oficial, que hace unos meses presentaba “cifras que 
preconizaban la catástrofe” y que actualmente “presenta cuentas alegres que sólo documentan la confusión, 
alientan dudas”. Asimismo, el representante tricolor advirtió que “si todos los recursos presupuestados no se 
aplican para promover el desarrollo, la Cámara de Diputados está facultada para bajar los impuestos que 
subimos”. 

Los señalamientos de Levín son sin duda certeros; más aún, no sólo describen con precisión lo ocurrido con los 
dineros públicos en los meses recientes, sino el desmanejo financiero en que ha incurrido el PAN desde que 
detenta la Presidencia. Baste recordar que, durante la presidencia foxista, el gobierno ejerció más de 70 mil 
millones de dólares procedentes de los excedentes de los precios petroleros sin que hasta la fecha se tenga una 
noción exacta del destino de esos recursos, malbaratados presumiblemente en un gasto corriente inflado e 
innecesario y en arreglos político-monetarios discrecionales y arbitrarios por medio de los cuales el Ejecutivo 
federal distribuyó partidas a gobiernos estatales, priístas en su mayoría. 
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La alternancia ocurrida hace una década significó, entre otras cosas, un cambio de actitudes en la forma en que las 
autoridades federales manejan los dineros públicos: se pasó de la exasperante opacidad que impedía a la sociedad 
conocer el manejo financiero oficial al cinismo bautizado como “transparencia”, en el que los altos funcionarios de 
los tres poderes se asignan percepciones insultantes, gastan el dinero público para dotarse de condiciones de 
trabajo faraónicas, expanden sus equipos de colaboradores sin control alguno y publican sin empacho los costos 
altísimos que tales prácticas tienen para el conjunto de la población. 

No hay en rigor, pues, ninguna novedad en lo dicho por Levín. Efectivamente, el costo astronómico del Ejecutivo 
federal es injustificable, no sólo si se le compara con las cifras correspondientes a países industrializados y más 
prósperos que el nuestro, sino, sobre todo, si se coteja lo invertido con los nulos resultados del ejercicio 
gubernamental en materia económica, de seguridad pública y de bienestar social; y sin duda, los alegatos oficiales 
por medio de los cuales el gobierno calderonista ha elevado los impuestos han resultado incongruentes y 
contradictorios. 

Pero cabe preguntarse si no hay también incoherencia en el grupo parlamentario priísta, el cual aprobó los 
incrementos impositivos injustificados e innecesarios incluso a sabiendas de lo ocurrido en años anteriores, y que 
ahora amenaza con recortar los ingresos fiscales del gobierno federal. Como quedó demostrado tras la revelación 
del pacto entre el PRI, el PAN y la Secretaría de Gobernación, la aprobación tricolor fue obtenida a cambio de la 
promesa de que los blanquiazules no establecerían alianzas electorales con otras fuerzas en las entidades bajo 
control priísta. Por ello resulta cuestionable, por decir lo menos, esta súbita preocupación del Revolucionario 
Institucional por la salud de las finanzas públicas. 

Otro aspecto que pone de manifiesto la inconsistencia de la postura de Levín es el hecho de que el derroche y la 
frivolidad no son rasgos únicos del Ejecutivo federal, sino compartidos por el Judicial y por el propio Legislativo, 
cuyos integrantes perciben salarios y otras percepciones tan insultantes para la mayoría depauperada de la 
población como las que se otorgan en las cúpulas de los otros poderes. 

La clase política en su conjunto, y especialmente los altos funcionarios, los magistrados y los legisladores, no 
tienen, en suma, motivos para sorprenderse ante el desprestigio generalizado que experimentan las instituciones 
en la opinión pública. 
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Música para 
los versos 
Escucha fragmentos de 
algunas poéticas canciones 
y descubre a quién 
pertenecen los versos.
d test interactivo

de libre acceso hoy:
GENTE!

Una visita  
de buena voluntad
Como embajadora de la 

ONU, Mira Sorvino se 
dijo emocionada por el 

compromiso de México 
contra la trata. 
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América y Pumas 
decepcionaron 
ayer en el Azteca, 
y Chivas volvió  
a perder.

Jueves

15 de abril
del 2010
México, d.F.

$ 12.00

82 páginas, 
6 secciones

año 17
Número 5,958

Deja civiles muertos 
batalla en la Costera

Es México
foco rojo
en trata

CUERNAVACA.- Un minisú-
per con razón social H y A fue 
incendiado por un comando 
que, según autoridades poli-
ciacas, dejó un narcomensaje 
firmado presuntamente por el 
Cártel Pacífico Sur (CPS). 

La Secretaría de Protec-
ción y Auxilio Ciudadano de 
la capital morelense informó 
que el reporte de incendio se 
generó a las 2:00 de la maña-
na en la Colonia Bosques de 

Cuernavaca.
“En una de las cortinas 

dejaron un mensaje con aero-
sol que decía ‘CPS Resistencia’ 
y un mensaje en una cartuli-
na color café”, informó la de-
pendencia.

Fuentes del Gobierno mu-
nicipal señalaron que el men-
saje está dirigido a Édgar Val-
dez Villarreal, “La Barbie”, 
quien disputa la plaza a los 
Beltrán Leyva.

Queman comercio en Cuernavaca

Faltan más trámites

Queda
Renaut

en limbo

EN La PRiNCiPaL avENida. La balacera entre federales y sicarios se registró a plena luz del día.

MOdERNOs 
CuPidOs
Cuando Michelle Obama 
concluyó su visita a la 
primaria 7 de Enero, todas 
las atenciones fueron para 
los francotiradores del 
Servicio Secreto de EU. Las 
profesoras se disputaban una 
foto con los agentes, quienes 
accedieron a posar con sus 
rifles a la espalda.

dDeben corroborar
datos aportados  
al registro; no se sabe 
quién ni cómo lo hará

Lilia Chacón

Tras el caos que significó el regis-
tro de más de 61 millones de ce-
lulares, ahora viene una segunda 
etapa, que está completamente en 
el aire, pues ni la autoridad sabe 
cómo proceder.

La siguiente fase del Regis-
tro Nacional de Usuarios de Te-
lefonía Móvil (Renaut) prevé ob-
tener de los usuarios registrados 
su nombre completo, nacionali-
dad, copia de identificación vi-
gente con fotografía, comproban-
te de domicilio actualizado y hue-
llas dactilares, según establece el 
artículo 44 de la Ley Federal de 
Telecomunicaciones.

Sin embargo, la Comisión 
Federal de Telecomunicaciones 
(Cofetel) no sabe cómo, quién ni 
cuándo habrá de realizarse este 
nuevo proceso, por lo que consi-
dera indispensable hacer modifi-
caciones a la ley para resolver los 
problemas.

“Es necesario ubicar cómo 
van a hacer las siguientes etapas. 
Por el momento, estamos aboca-
dos en concretar las altas e ini-
ciar la purificación de la base”, di-
jo Héctor Osuna, presidente de 
la Cofetel.

Reconoció que no se tiene 
fecha de arranque ni detalles de 
cuáles serán los mecanismos de 
verificación física de los usuarios 
porque la ley tiene huecos y su re-
glamento no se ha publicado.

Para Sergio Legorreta, socio 
de la consultora Baker & McKen-
zie, una de las principales limitan-
tes de esta etapa son los costos, 
pues se requieren inversiones en 
infraestructura, recursos que no 
fueron previstos en el presupues-
to de las dependencias.

“Tampoco la ley deja claro en 
quién recaerá esta responsabili-
dad de este proceso, si es para los 
operadores o las dependencias”, 
agregó.

A diferencia de la primera fa-

se, que tenía tiempos y modalida-
des determinados, ahora no existe 
ninguna fecha límite. La ley tam-
poco establece la suspensión de 
la línea de los usuarios cuyos da-
tos no se verifiquen. 

“En la primera etapa, ya se de-
mostró el tamaño de deficiencias 
del sistema, y, si no se concreta la 
siguiente etapa, esto generaría un 
hoyo más al sistema, que termina-
ría dando resultados muy pobres”, 
comentó Gonzalo Rojón, director 
de análisis de la firma de investi-
gación Competitive Intelligence 
Unit (CIU).

Además, todavía no hay nin-
gún cambio en los requerimientos 
para adquirir un teléfono celular: 
se sigue haciendo el mismo pro-
cedimiento, que no exige datos 
que identifiquen a los usuarios.

“No tenemos ninguna instruc-
ción al respecto (pedir identifica-
ción al comprador de algún telé-
fono celular). Solamente paga, y 
le damos los papeles correspon-
dientes del aparato”, dijo el en-
cargado de un centro distribui-
dor de celulares.

NacioNal 3

Estima Cofetel 
falsedad en 50 
mil registros

En la base de datos del Re-
naut hay entre 10 mil y 50 
mil registros falsos, los cua-
les podrían ser suspendidos, 
informó ayer la Cofetel.

Algunos ya se tienen 
identificados y se analizan 
las acciones que se toma-
rán, ya sea que se envíe un 
mensaje al usuario, o bien, 
se suspenda la línea, expre-
só Héctor Osuna, presidente 
de la Cofetel, en conferencia 
de prensa.

Agregó que el proble-
ma no es el registro, sino la 
mentalidad de personas que 
buscan dar la vuelta a la ley.

Lilia Chacón
d Fallecen un menor,
su madre y un taxista;
hieren a dos mujeres
y a una niña de 5 años

REFORMA / Staff

ACAPULCO.- Un enfrentamien-
to entre presuntos sicarios y la 
Policía Federal (PF) en la Aveni-
da Costera Miguel Alemán dejó 
un saldo de cinco civiles –entre 
ellos un niño– y un agente muer-
tos, además de cuatro heridos, in-
formaron fuentes de la Secretaría 
de Seguridad Pública.

Los hechos ocurrieron alre-
dedor de las 15:40 horas a la altu-
ra del Hotel Playa Suites cuando 
un comando armado ejecutó a los 
dos tripulantes de un vehículo y 
fue sorprendido por federales.

Al notar la presencia policial, 
los sicarios abrieron fuego contra 
los agentes y, en su intento por es-
capar, dispararon también contra 
los automóviles que transitaban 
por la Costera, agregó la SSP.

Los 9 policías que viajaban en 
la unidad se bajaron para respon-
der la agresión. En la refriega mu-
rió el oficial Mario García.

Asimismo, la balacera alcanzó 
a una camioneta particular donde 
viajaban un niño de 12 años de 
edad y su madre, Laura Delgado 
Tullor, de 32. Ambos murieron.

Otro de los civiles fallecidos 
fue un taxista de nombre José 
Adaid Cisneros. Uno de los hom-
bres ejecutados por el comando 
fue identificado como Daniel So-
lís Baños, de 45 años; del otro no 
se tenían datos. 

Entre los heridos figuran dos 
mujeres turistas originarias del 
Distrito Federal y una niña de 5 
años, quien, según las primeras 
versiones, tenía un impacto de 
bala en la cabeza y otro en el 

tórax.
Testigos relataron 

que se escucharon 
disparos y después 
se registraron mo-

vilizaciones de autos en la zona, lo 
cual causó temor y obligó a turis-
tas y locales a refugiarse en hote-
les y comercios.

Además, los vehículos que 
circulaban por el lugar resulta-
ron con daños de bala y choques 
debido al caos provocado por la 
balacera, al grado de que un auto 
brincó un camellón y se impac-
tó contra el lado izquierdo de un 
taxi colectivo.

Agentes federales, municipa-
les y personal de la Marina acor-
donaron la Costera, considerada 

la principal vía turística de este 
puerto, por más de tres horas.

Tras el enfrentamiento se des-
plegó un operativo para localizar 
al resto de los agresores. Horas 
después encontraron dos camio-
netas abandonadas sobre el Bule-
var de las Naciones y se detuvo a 
Ernesto Antonio Rocha Reyes, de 
26 años, quien portaba un arma 
larga y, según la SSP, es cómplice 
de un operador de Édgar Valdez 
Villarreal, “La Barbie”.

NacioNal 7

Silvia Garduño y Juan Corona

México se ha convertido en un fo-
co rojo en materia de trata de per-
sonas, advirtió ayer el secretario 
ejecutivo de la Oficina de Nacio-
nes Unidas contra las Drogas y el 
Delito, Antonio María Costa.

“En el caso de México (...) por 
el posicionamiento de sus fronte-
ras con grandes mercados, como 
los Estados Unidos, y también por 
la pobreza, tenemos miedo de que 
sea un país de origen de las vícti-
mas, de tránsito y también de des-
tino”, dijo en entrevista.

Detalló que esta Nación es 
expulsora de personas que ejer-
cen la prostitución forzada o son 
explotadas laboralmente en Es-
tados Unidos, Japón o Corea, al 
tiempo que es receptor de vícti-
mas de Centroamérica que son 
abusadas en la frontera sur.

También es punto de tránsito 
de extranjeros que son llevados a 
territorio estadounidense, señaló.

De visita en México para el 
lanzamiento de la campaña Co-
razón Azul, que tiene como fin 
prevenir y combatir la trata de 
personas a nivel mundial, el fun-
cionario italiano indicó que la glo-
balización ha favorecido el tráfi-
co de mercancías, armas, drogas 
y seres humanos.

Precisó que la corrupción es 
el “lubricante” de todos esos ilíci-
tos, que, remarcó, están presentes 
en México.

Costa señaló que, para erra-
dicar la trata de personas, es ne-
cesario el combate a la pobreza y 
el desarrollo de las comunidades.

Teresa Ulloa, directora regio-
nal de la Coalición contra el Tráfi-
co de Mujeres y Niñas en Améri-
ca Latina y el Caribe, estimó que 
alrededor de 50 mil mujeres de 
otros países ingresan cada año 
a México y muchas son capta-
das por organizaciones crimina-
les que las obligan a prostituirse o 
vincularse con la venta de droga.
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Hará FBI
peritajes

de Paulette
César Díaz

TOLUCA.- El caso Paulette Geba-
ra Farah parece prolongarse más.

Ahora, los estudios periciales 
para esclarecer la muerte de la ni-
ña se realizarán en Estados Uni-
dos por expertos del FBI.

Fuentes de la Procuraduría 
mexiquense confirmaron que 
preparan una carpeta con todos 
los exámenes y pruebas que se 
han hecho y documentado.

“Se dieron instrucciones de 
realizar una carpeta de investiga-
ción con todos los requerimientos 
que pidieron los peritos extranje-
ros, y serán enviadas, todas, a Es-
tados Unidos”, explicó un funcio-
nario cercano a la indagatoria.

El expediente incluye prue-
bas de mecánica y reconstrucción 
de hechos y análisis de dactilos-
copia, de sangre y de fluidos, en-
tre otros.
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Advierte IFE disparidad en reglas para encuestas 
Guadalupe Irízar 
 
(15 abril 2010).- La regulación de las encuestas en México es heterogénea y existe una distancia entre la ley 
federal y las normas de los estados, advierte el IFE en un estudio que hoy presentará públicamente en una reunión 
internacional de encuestadores. De acuerdo con el consejero del IFE, Arturo Sánchez, en el mundo hay un debate 
intenso y una tendencia a la desregulación de las encuestas electorales, pero en México esta regulación no sólo es 
dispar, sino que en algunos casos es excesiva. El estudio del IFE destaca que las diferencias legislativas entre los 
estados se dan en función de los sujetos autorizados para realizar los estudios; los tiempos establecidos para 
difundirlos en procesos electorales; la clasificación y definición de estos estudios; los procedimientos autorizados 
para el levantamiento de datos y difusión de sus resultados, y las sanciones. 
 
De los 32 estados del País, el estudio considera que tienen una regulación "alta" 26 de ellos. La escala para medir 
va de 0 a 7, y estos estados están arriba del 5. Solamente tres entidades, Querétaro, Nuevo León y Yucatán, tienen 
una regulación considerada "media" con un puntaje entre 3 y 4. Tres estados más, Baja California Sur, Nayarit y 
Oaxaca, la tienen "baja" al alcanzar uno o 2 puntos. El estudio del IFE deja ver que en estados en donde habrá 
elecciones este año, como Puebla o Hidalgo, no hay requisitos para la elaboración de encuestas. En Oaxaca falta 
definición de los estudios regulados, o del procedimiento autorizado para levantar los datos. "El reto es desregular 
las encuestas, pero cuidar la credibilidad y veracidad de sus resultados", dijo Sánchez quien presentará el informe 
en el IFE. 
 
 
 
 
 

Dicen Nava y Ortega: violenta PRI comicios 
 
Arman opositores al tricolor foro aliancista. Alertan que Peña enviará operadores a estados 
claves, como Oaxaca 
Érika Hernández 
 
(15 abril 2010).- Los dirigentes nacionales del PAN, César Nava, y del PRD, Jesús Ortega, acusaron al PRI de 
pretender violentar la elección para enfrentar a las coaliciones opositoras, luego de participar en el foro "Alianzas: 
¿Para qué?". Ambos dirigentes aseguraron que los gobernadores priistas harán uso de recursos públicos para 
apoyar a sus candidatos, además de que no descartan que el Gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, como 
lo ha hecho él y sus antecesores en otras elecciones, despliegue operadores en estados clave para el tricolor. Para el 
líder perredista las declaraciones de su homóloga priista Beatriz Paredes, al llamar a las alianzas "espurias" y 
afirmar que éstas le hacen "los mandados al PRI", intentan abrir paso al clima de confrontación y violencia. 
 
"Es lamentable que la presidenta del PRI pretenda entrar al debate político con ese tipo de expresiones grotescas, 
vulgares (...) da cuenta de su pobreza para establecer un debate de altura. "El PRI va a crear, va a tratar -como 
estrategia- de crear un clima de inestabilidad y de un clima propicio a la confrontación y a la violencia que 
ahuyente o intente ahuyentar a los electores de las urnas", indicó. Ortega consideró que será Oaxaca el principal 
estado donde el PRI intente crear este clima de inseguridad, para incrementar el nivel de abstencionismo. 
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"No vamos a permitir que lleven la elección de Oaxaca o de cualquier otra entidad a un clima de confrontación y de 
violencia. Las elecciones se van a realizar con tranquilidad, con libertad y la gente va a poder ejercer libremente su 
derecho al voto", añadió. Nava aseguró que en varios estados el tricolor ha intentado crear un clima de 
confrontación. Sin embargo, el PAN ha pedido no responder provocaciones, pues de hacerlo, estarían cayendo en 
el juego de los priistas. "No vamos a caer en provocaciones: ante los insultos, responderemos con razones; ante las 
provocaciones, con el llamado de cambio pacífico, y ante los amagos de violencia responderemos con votos", 
comentó. 
 
Los precandidatos de las alianzas en Hidalgo, Xóchitl Gálvez, y en Oaxaca, Gabino Cué, insistieron en las 
bondades de estas uniones, pues, coincidieron, será la única forma de derrotar el autoritarismo. 
 
  
  
EVITAR DERROTAS 
  
Durante el foro, el coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), Manuel Camacho, aseguró 
que sin las alianzas entre el PRD y PAN, estos partidos iban a la derrota segura. Con las coaliciones en seis estados, 
afirmó, no sólo están en la posibilidad de ganar Gubernaturas, sino que los partidos de Oposición podrán 
incrementar el número de diputaciones y alcaldías, además de dejar una semilla política sembrada para el 2012. 
 
Incluso, dijo, si la alianza gana la elección en Oaxaca, se podrá ganar el Estado de México en el 2011. Camacho dijo 
que aunque han sido muy criticadas las coaliciones, éstas son la única posibilidad de generar condiciones de 
competencia en los estados bajo el control del antiguo régimen presidencial. 
 
 
 
 
 

Desconciertan uniones.- Paredes 
Carole Simonnet y Claudia Salazar 
 
(15 abril 2010).- La dirigente del PRI, Beatriz Paredes, aseguró que las alianzas entre PAN y PRD desnaturalizan 
a ambos y desconciertan a sus simpatizantes. "Lo que nos parece es que esas alianzas PAN-PRD desnaturalizan a 
ambos partidos, y donde han generado un enorme desconcierto es en los auténticos militantes de esos partidos. 
Para mí ese es un tema cerrado", señaló. Rechazó que su partido esté preocupado por las coaliciones como lo 
sostuvo el presidente del PAN, César Nava, quien mencionó que los señalamientos de la priista reflejan el tamaño 
de su miedo. 
 
"A ninguna altura, (hay miedo). Francamente creo que los hechos son los que hablan. Nuestro candidato tomó 
protesta ante un escenario de alrededor de 30 mil personas, el candidato de Acción Nacional-PRD tomó protesta 
en un escenario de alrededor de 520 personas", mencionó al referirse a la toma de protesta del candidato del PRI 
en Oaxaca. 
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Defiende alianzas Granados Chapa 
Érika Hernández 
 
(15 abril 2010).- El periodista Miguel Ángel Granados Chapa advirtió que debido a que las alianzas entre el PAN 
y PRD son el único instrumento para terminar con el autoritarismo, se enfrentarán al abuso de los recursos 
públicos y al control de los medios locales por parte del PRI para impedir que las coaliciones lleguen al poder. Ante 
la pregunta "¿alianzas, para qué?", nombre del foro organizado por panistas y perredistas, el periodista respondió 
que para terminar con la violación a los derechos humanos, corrupción, ilegalidad y marginación en la que se 
encuentran varias entidades federativas, principalmente Oaxaca e Hidalgo. 
 
Granados Chapa aseguró que las coaliciones entre partidos con ideologías diferentes, como es el PAN y PRD, 
suceden en todo el mundo, con la justificación de que más allá de colores los vinculan necesidades comunes. 
Consideró que las criticas que hace el PRI salen "de dientes para afuera", pues ha sido el principal promotor de las 
coaliciones, incluso cayendo en una contradicción al unirse al Panal, cuya líder fue expulsada de su partido. "Como 
si en el PRI no hubiera conductas no regidas por la ambición por el poder. Acusar de pretender el poder, es una 
tontería", dijo. 
 
El presidente de Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gerardo Gutiérrez, afirmó que 
respalda las coaliciones, sin embargo, dijo, los ciudadanos quieren ver resultados, pues existe poca credibilidad en 
los gobernantes. "Las alianzas son un instrumento legal, legítimo y válido, también representan un recursos que se 
ha usado en el proceso de transición democrática y que todavía puede ser de gran utilidad, siempre y cuando se 
precisen y cumplan los objetivos buscados", dijo. Aseguró que los ciudadanos exigen buenos gobernantes más allá 
de los partidos. 
 
 
 
 

Quitan permiso a senadores... ¡para sobornos! 
 
Dejan a consideración de los legisladores excusarse por posible conflicto de interés 
Érika Hernández y Claudia Guerrero 
 
(15 abril 2010).- El Senado pretende aprobar su propio reglamento interno, en el que se prohíbe a los 
legisladores aceptar sobornos a cambio del sentido de su voto e influir con ello en las decisiones legislativas. "Los 
senadores o el personal de apoyo no pueden aceptar favores, dádivas o pagos en efectivo o en especie por parte de 
persona alguna que realice cabildeo o participe de cualquier otro modo para influir en las decisiones del Senado", 
señala el artículo 229 del documento que será llevado hoy al pleno. Según el proyecto, para incrementar los 
controles, las comisiones y los senadores quedarán obligados a informar por escrito a la Mesa Directiva, para su 
conocimiento, sobre la promoción de intereses de los cabilderos. 
 
Sin embargo, dependerá de la voluntad de cada senador excusarse de participar en la elaboración y discusión de 
cualquier reforma, cuando considere que hay conflicto de interés. "Los senadores se excusan de intervenir en 
asuntos en los que tienen interés directo... están obligados a cumplir con lo dispuesto en la Ley Federal de 
Responsabilidades de Servidores Públicos, en lo relativo a conflictos de interés", se indica. 
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El documento llega al pleno tras 18 meses de discusión, con una redacción "light", en relación con la propuesta 
original. De acuerdo con los legisladores que participaron en la negociación y elaboración del documento, fue la 
mayoría del PAN la que se opuso a la creación de un órgano de control, denominado Comité de Responsabilidades. 
En su diseño original, dicha instancia se encargaría de iniciar un proceso interno al legislador para castigar la 
indisciplina o violación de la normatividad. A cambio, los legisladores dejaron el tema de las sanciones en manos 
de los grupos parlamentarios, la Mesa Directiva y el pleno del Senado. 
 
En caso de faltas administrativas, los senadores serán sancionados por la Contraloría Interna, cuyo titular es 
colocado en el puesto por ellos mismos. El proyecto mantiene los parámetros de inmunidad de los legisladores, 
sólo procura la equidad de género "en la medida de lo posible" y avala que los senadores reciban recursos 
adicionales para asesorías, gestorías y gastos "inherentes a sus funciones". Aunque en las obligaciones se establece 
que deben asistir puntualmente a las sesiones del pleno y comisiones, el Reglamento no contiene sanción alguna a 
quien incumpla. 
  
  
Ligero ajuste 
  
El Reglamento Interno a discutirse en el Senado establece, entre otros controles: 
  
· Las comisiones tendrán un plazo de 30 días para dictaminar una iniciativa y si el caso lo amerita se les dará un 
plazo mayor. 
 
· Se publicará el listado de faltas de los senadores. 
 
· Los senadores en uso de la palabra se abstendrán de proferir ofensas o injurias. 
 
· Demanda a los senadores guardar discreción respecto de la información reservada a la que tengan acceso. 
 
 
 

Niega PAN atacar a gremios 
Leslie Gómez 
 
(15 abril 2010).- El diputado panista Gerardo de Los Cobos descartó que la iniciativa de reforma laboral de su 
partido atente contra los derechos de los trabajadores y sea en favor de los empresarios. El legislador, quien 
presentó la iniciativa en tribuna el pasado 18 de marzo, aseguró que la propuesta panista no busca acotar el 
derecho de huelga, sino lograr certeza jurídica. "Reconocemos que el derecho a huelga es un derecho de los 
trabajadores y jamás hemos propuesto que se quite ese derecho. "Lo único que pedimos es que cuando haya un 
emplazamiento a huelga, para tener certeza jurídica, se diga la causa por la cual se está emplazando a huelga", dijo 
en entrevista con REFORMA. Sobre la contratación por hora, el legislador panista dijo es un beneficio para los 
trabajadores, debido a que se les darían los derechos que les corresponden. Explicó que esa figura ya existe en el 
País y que se practica en las maquiladoras, y lo que busca el PAN es que regule. Sobre la transparencia sindical 
destacó que el PAN no quiere darle al Gobierno el control de los sindicatos ni que se le entregue el manejo de 
recursos, sino establecer las bases para que el trabajador pueda conocer en qué se utilizan sus cuotas. 
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Por otra parte, Arturo Alcalde, especialista en derecho laboral, urgió a legislar para que los trabajadores puedan 
escoger a qué sindicato quieren pertenecer, y no que por "default" se les asigne en el momento que les dan trabajo. 
"En nuestro país no existen campañas de afiliación, donde la gente escoge a una central, aquí la gente pide el 
trabajo y al pedir trabajo entra a un sindicato, lo afilian por computadora", señaló.  
Eso provoca, dijo, que el sindicalismo esté desprestigiado, y sea considerado por los empresarios como un mal 
necesario. 
 
 
 
 
 
 
 

Lanzan UNT-PRD su reforma laboral 
 
Defienden autonomía sindical y derecho a huelga. Presentan proyecto en el Congreso; buscan 
dejar intacta la jornada laboral 
Leslie Gómez 
 
(15 abril 2010).- La Unión Nacional de Trabajadores (UNT) y el PRD presentarán hoy en el Congreso un 
proyecto de reforma laboral que se contrapone a la iniciativa enviada por el PAN el pasado 18 de marzo. La 
propuesta defiende la autonomía sindical y se opone a que los gremios rindan cuentas al Gobierno federal sobre 
sus ingresos, el manejo de cuotas y las elecciones. En contraparte, el proyecto de la UNT propone que la rendición 
de cuentas sea sólo para los agremiados y que ésta se convierta en una medida de control interno. El 
planteamiento deja intacta la jornada laboral y rechaza la contratación por hora, como lo plantea el proyecto 
blanquiazul. 
 
El argumento de la UNT es que con un salario mínimo de 57 pesos diarios, el pago por hora quedaría en 
aproximadamente 7 pesos, con lo que se estaría legalizando la explotación. Sobre el derecho a huelga, la propuesta 
de los representantes de los trabajadores y el PRD se opone al planteamiento panista para endurecer los requisitos 
y que se presente por escrito las supuestas violaciones al contrato colectivo de trabajo, para así dar paso a un 
emplazamiento. El PAN busca regular las huelgas para evitar que se eternicen. La propuesta señala que pasados 
60 días hábiles el patrón o terceros podrán solicitar la intervención de la Junta de Conciliación y Arbitraje para 
que solucione el conflicto, si la organización gremial no lo ha hecho. 
 
En contraste, la propuesta de la UNT y el PRD plantea que la huelgas terminen por acuerdo entre los trabajadores 
y los empleadores, o cuando el empleador se allane a las demandas. La única coincidencia de ambas iniciativas es 
en la reforma al artículo 56 de la Ley Federal del Trabajo, que tiene que ver con la equidad de género y la no 
discriminación por raza, sexo, religión y doctrina política. La UNT y el PRD buscan adicionar a la ley mejores 
condiciones de trabajo digno para mujeres y menores de edad. En tanto, la propuesta panista plantea tipificar 
como delito la contratación de menores de 14 años para cualquier actividad. Además, prohibir que a las mujeres se 
les exija certificados de ingravidez, y sancionar acoso y hostigamiento sexual. 
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POSICIONES 
  
El presidente de la UNT, Francisco Hernández Juárez, defendió su iniciativa al asegurar que la propuesta panista 
para que los sindicatos rindan cuentas al Gobierno es "absurda", pues lo que se busca es gravar las cuotas. 
"Estamos de acuerdo en que los sindicatos tengan un manejo transparente de los recursos, en que se rindan 
cuentas a los trabajadores, pero no en que se rinda cuentas al Gobierno, porque quieren gravar los recursos que 
entran al sindicato, y eso es imposible. "Sí queremos rendir cuentas, pero no que se utilice como forma de control 
para los sindicatos", señaló en entrevista con REFORMA. 
 
El líder de los telefonistas y diputado del PRD aseguró que la propuesta del PAN fue hecha para favorecer a los 
empresarios y suprime los logros históricos de los trabajadores. "Ésta (la iniciativa panista) es una reforma 
pensada en los empresarios y no en los trabajadores, quieren afectar los derechos ganados, los empresarios 
quieren que les cuesten menos los trabajadores, que les cuesten menos las prestaciones, que se haga la 
contratación por hora, es absurdo", apuntó. 
  
  
Discrepancias 
  
Las iniciativas laborales del PAN y UNT-PRD difieren en temas torales. 
 
  
Huelgas 
  
UNT-PRD 
· Concluyen cuando trabajadores y patrones llegan a un acuerdo o cuando los empleadores se aceptan las 
demandas laborales. 
 
· Es un derecho innegociable. 
 
  
  
PAN 
· Extremar requisitos. Cumplir con los estatutos para entablarlas. Contemplar en la legislación la posibilidad de la 
negación del derecho de huelga. 
 
  
  
  
Transparencia sindical 
  
UNT-PRD  
· Información de manejo de recursos obligatoria con los trabajadores y no con la autoridad. 
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PAN 
· Hacer sujetos a sindicatos de rendición de cuentas ante el Gobierno. 
 
  
  
Contratación temporal 
  
  
UNT-PRD 
· Rechazo absoluto a la contratación por horas. 
 
· Contratación por capacitación.  
  
  
PAN 
· Fragmentación de la jornada laboral para incluir en el mercado formal a mujeres y jóvenes. 
 
 
 
 

'El País en ruinas y el secretario se ríe' 
Carole Simonnet y Claudia Salazar 
 
(15 abril 2010).- Durante las casi cinco horas que permaneció en el salón de plenos, el Secretario de Hacienda, 
Ernesto Cordero, no pudo aguantar la risa por las ocurrencias de los diputados de oposición y sus críticas al 
Gobierno federal. Al llegar a San Lázaro, todavía serio, se sentó a un costado de la tribuna en la que los oradores 
desfilaron, y no se inmutó ante las mantas, colocadas por los diputados del PRD, que pedían su renuncia. Pero 
cuando el priista Sebastián Lerdo de Tejada le espetó que el Gobierno panista "es malo y caro" y que "la derecha 
definitivamente no tiene remedio", el funcionario esbozó una sonrisa que se transformó luego en risita. 
 
Cordero miraba a los legisladores de su partido con obvia complicidad, pues con algunos había preparado la 
comparecencia en los días anteriores. Y volvió a reír cuando Mario Di Costanzo, del PT, lo acusó de no atender a 
los 51 millones de pobres del País y sólo responder a los intereses de grandes las empresas. Incluso, levantó la ceja 
cuando el petista se refirió a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) como la 
"UCD". 
 
Di Costanzo recriminó al funcionario. "Me parece absurdo y me parece muy reprobable que cuando el País está en 
ruinas, el Secretario Cordero se esté riendo ante nuestros comentarios". Tras el señalamiento, Cordero se controló, 
pero una frase trillada del presidente de la Mesa Directiva, Francisco Ramírez Acuña, tras un reclamo de los 
priistas por dar la palabra sin autorización a un diputado de su bancada, le devolvió la sonrisa. "Entonces, señor 
diputado, una cosa es una y otra cosa es otra, y la dejamos muy clara y estamos atendiendo las condiciones 
concretas del debate", dijo Ramírez Acuña al vicecoordinador del PRI, Jorge Carlos Ramírez, lo que provocó las 
risas de los panistas. Pese a que las críticas continuaron, Cordero se despidió satisfecho del recinto, saludó de 
mano al coordinador de los priistas, Francisco Rojas, y a otros integrantes de la bancada que ayer le reclamaron su 
incapacidad para generar desarrollo económico y empleos. 
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Hablará FCH en el Capitolio 
José Díaz Briseño 
 
(15 abril 2010).- WASHINGTON.- El Presidente Felipe Calderón ofrecerá un mensaje a ambas Cámaras del 
Congreso de Estados Unidos el próximo 19 de mayo durante su visita de Estado, anunció ayer la Presidenta de la 
Cámara Baja, Nancy Pelosi. "Esperamos escuchar el mensaje del Presidente Calderón al pueblo estadounidense, y 
sus puntos de vista sobre la manera de hacer más fuertes nuestras comunidades fronterizas, combatir el crimen 
organizado y reforzar la alianza esencial entre nuestras dos naciones", dijo Pelosi. 
 
Consideradas ocasiones especiales ofrecidas a líderes extranjeros selectos, las sesiones conjuntas en el Capitolio 
son escasas. En la historia de ambos países, el Congreso estadounidense ha recibido a siete diferentes Presidentes 
mexicanos. 
 
 
 
 
 
 

Insta a jóvenes a ser más activos 
Verónica Sánchez y Ariadna García 
 
(15 abril 2010).- Con un "¡sí se puede, yes we can, yes we can!" la Primera Dama de Estados Unidos, Michelle 
Obama, conminó ayer a estudiantes de instituciones públicas y privadas a tener un papel activo en la sociedad y 
ayudar a los más necesitados. En el discurso que ofreció en la Universidad Iberoamericana como parte de su visita 
oficial en México, aseguró que su esposo, el Presidente Barack Obama y su homólogo Felipe Calderón se esfuerzan 
por mejorar el sistema educativo, la economía y por generarle oportunidades a la juventud de sus países, pero que 
no pueden solos. 
 
"Los ciudadanos deben compartirla también (la responsabilidad) y por ciudadanos corrientes se entiende también 
a los propios jóvenes", sostuvo. La esposa del Mandatario estadounidense, exhortó a los universitarios y 
preparatorianos, a vencer los obstáculos como lo hicieron Benito Juárez, Abraham Lincoln y Juana de Arco, 
quienes dijo que también salieron adelante porque alguien creyó en ellos. 
 
Les recordó que ni ella ni su marido provienen de familias adineradas y que en su juventud nadie predecía que 
llegarían a ser la pareja presidencial de su país. "Si creen en sí mismos, si se niegan a abandonar, no hay nada, 
nada, que no puedan alcanzar", insistió. Por la mañana, Obama se reunió con la Primera Dama Margarita Zavala 
en Los Pinos, y después visitaron juntas el Museo de Antropología y la escuela primaria 7 de enero de 1907 en la 
colonia Cove. 
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Revira Segob a Sabina 
 
(15 abril 2010).- El Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, respondió ayer al cantautor español 
Joaquín Sabina, quien consideró que fue "ingenuo" que el Ejecutivo decidiera emprender una guerra contra el 
narcotráfico. A continuación el textual: 
  
Don Joaquín Sabina 
Presente  
  
Por medio de la presente me gustaría hacer algunas precisiones con respecto a sus declaraciones, publicadas el día 
de hoy en un periódico de circulación nacional, sobre el combate al crimen organizado que lleva a cabo el Estado 
mexicano: Si bien los temas de seguridad y de la legalización de las drogas son considerados de interés universal, 
es importante conocer el contexto de la situación en mi País. Precisamente, ante la gravedad y dimensión del 
problema de seguridad, el Presidente Felipe Calderón planteó la urgente necesidad de poner un alto al proceso 
degenerativo de las instituciones policiales derivado del aumento de las acciones de los grupos delictivos. Para este 
efecto, la estrategia de combate al crimen organizado tiene como eje central sentar las bases para la reconstrucción 
de fondo de las instituciones de seguridad pública y de procuración de justicia en los tres órdenes de gobierno. 
 
El proceso de reconstrucción institucional está en curso y hoy, como nunca, las autoridades del país colaboran 
para lograr dicho propósito en el menor tiempo posible. Por lo tanto, niego que el Gobierno federal haya actuado 
en cualquier momento con ingenuidad. La decisión de actuar contra el crimen organizado partió de un diagnóstico 
que cada día muestra resultados más contundentes, y avanza en el fortalecimiento de las instituciones de 
seguridad pública y el sistema de justicia, con el objetivo de que estas sean eficaces, transparentes y modernas. 
 
EI Gobierno federal ha reiterado en diversas ocasiones que el objetivo de la lucha contra el crimen organizado no 
es principal ni únicamente combatir el narcotráfico, sino combatir a las bandas del crimen organizado que han 
diversificado sus actividades y ahora agreden a los ciudadanos a través del cobro de "derecho de piso", "cuotas de 
protección", secuestros, extorsiones, amenazas, ejecuciones y violencia generalizada. Estos son problemas que 
surgen a partir de la inacción de la autoridad. Lo verdaderamente ingenuo es suponer que tales delitos, que tienen 
asolada a la población, se van a resolver si el Gobierno federal no hace nada. 
 
Asimismo, cabe hacer notar que la legalización de las drogas no resuelve el problema fundamental de seguridad en 
el País, ni pone un alto a la descomposición institucional que se ha hecho manifiesta durante los últimos años 
como consecuencia de las actividades criminales. Más aún, no garantiza que las bandas delincuenciales renuncien 
a prácticas al margen de la ley. 
 
Hoy, más que nunca, el Gobierno federal está convencido de consolidar a México como un país en el que se 
respetan las leyes a cabalidad. La batalla contra el crimen organizado se libra a favor de todos los mexicanos, y 
estoy plenamente convencido de que se avanza en la dirección correcta. 
 
Sé que pronto tendremos la ocasión de reunirnos y me dará gusto saludarlo personalmente. 
 
  
Lic. Fernando Gómez Mont 
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Espera Gordillo 'regalo' 
Sonia del Valle 
 
(15 abril 2010).- Elba Esther Gordillo, presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), aseguró ayer que la negociación salarial saldrá esta semana. Dijo que las negociaciones con la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) van muy avanzadas y están por concluir. "En eso estamos. Vamos muy avanzados", 
respondió al ser cuestionada después de la entrega de certificados a 243 maestros de educación básica que 
viajaron a Estados Unidos y Canadá para cursar un diplomado del idioma inglés. La lideresa magisterial 
reapareció junto al titular de SEP, Alonso Lujambio, tras 8 meses de ausencia. 
 
Gordillo calificó a Lujambio de visionario y demócrata. Añadió que las tres instituciones -SEP, SNTE y la UNAM- 
conjuntaron esfuerzos para dotar a los maestros de herramientas para enseñar mejor. Lujambio agradeció la 
participación tanto del SNTE como de la UNAM en el programa de Información Continua para Maestros en 
Servicio. El Rector de la UNAM, José Narro, convocó a los maestros a redoblar esfuerzos, pues dijo que en la 
medida en que tengan mejores herramientas podrán cumplir mejor su encomienda. 
 
 
 
 

Queda Renaut en limbo 
 
Faltan más trámites. Deben corroborar datos aportados al registro; no se sabe quién ni cómo lo 
hará 
Lilia Chacón 
 
(15 abril 2010).- Tras el caos que significó el registro de más de 61 millones de celulares, ahora viene una 
segunda etapa, que está completamente en el aire, pues ni la autoridad sabe cómo proceder. La siguiente fase del 
Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Renaut) prevé obtener de los usuarios registrados su nombre 
completo, nacionalidad, copia de identificación vigente con fotografía, comprobante de domicilio actualizado y 
huellas dactilares, según establece el artículo 44 de la Ley Federal de Telecomunicaciones. Sin embargo, la 
Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) no sabe cómo, quién ni cuándo habrá de realizarse este nuevo 
proceso, por lo que considera indispensable hacer modificaciones a la ley para resolver los problemas. 
 
"Es necesario ubicar cómo van a hacer las siguientes etapas. Por el momento, estamos abocados en concretar las 
altas e iniciar la purificación de la base", dijo Héctor Osuna, presidente de la Cofetel. Reconoció que no se tiene 
fecha de arranque ni detalles de cuáles serán los mecanismos de verificación física de los usuarios porque la ley 
tiene huecos y su reglamento no se ha publicado. Para Sergio Legorreta, socio de la consultora Baker & McKenzie, 
una de las principales limitantes de esta etapa son los costos, pues se requieren inversiones en infraestructura, 
recursos que no fueron previstos en el presupuesto de las dependencias. 
 
"Tampoco la ley deja claro en quién recaerá esta responsabilidad de este proceso, si es para los operadores o las 
dependencias", agregó. A diferencia de la primera fase, que tenía tiempos y modalidades determinados, ahora no 
existe ninguna fecha límite. La ley tampoco establece la suspensión de la línea de los usuarios cuyos datos no se 
verifiquen. 
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"En la primera etapa, ya se demostró el tamaño de deficiencias del sistema, y, si no se concreta la siguiente etapa, 
esto generaría un hoyo más al sistema, que terminaría dando resultados muy pobres", comentó Gonzalo Rojón, 
director de análisis de la firma de investigación Competitive Intelligence Unit (CIU). Además, todavía no hay 
ningún cambio en los requerimientos para adquirir un teléfono celular: se sigue haciendo el mismo 
procedimiento, que no exige datos que identifiquen a los usuarios. 
 
"No tenemos ninguna instrucción al respecto (pedir identificación al comprador de algún teléfono celular). 
Solamente paga, y le damos los papeles correspondientes del aparato", dijo el encargado de un centro distribuidor 
de celulares. 
 
 
 
 
 
 
 

JAQUE MATE / Sabina y Felipe 
Sergio Sarmiento 
 
(15 abril 2010).- "Con la legalización no se acaba con las drogas, pero sí con la corrupción, con las muertes... y 
con la infiltración en el poder". 
 
Joaquín Sabina 
  
  
El presidente Felipe Calderón no puede decirse sorprendido. Conoce bien a Joaquín Sabina, ese cantante y 
compositor español del que se ha confesado admirador. El bardo de Úbeda no es precisamente alguien que cuide 
sus declaraciones o se incline por las causas conservadoras. Más que liberal, Sabina es libertario. Es autor de 19 
días y 500 noches, ese canto de un hombre abandonado: "Y regresé a la maldición del cajón sin su ropa, a la 
perdición de los bares de copas... pagando las cuentas de gente sin alma, que pierde la calma con la cocaína". 
 
Este lunes 12 de abril, Sabina ofreció una conferencia de prensa previa a su gira de conciertos "Vinagre y Rosas" en 
México, en la que dijo en referencia a la guerra contra las drogas: "Calderón fue muy ingenuo, por decirlo de buena 
manera, cuando planteó esa batalla... Parece mentira que no supiera que la policía estaba infiltrada y a sueldo, y 
parece mentira que no supiera que esa guerra no la puede ganar él ni la puede ganar nadie". Sabina se pronunció, 
como en otras ocasiones, por la legalización de las drogas. 
 
La declaración pudo haber quedado ahí, en un simple dicho de un músico bohemio, pero el secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, le dio otra dimensión. En una conferencia de prensa el 13 de abril descartó 
que pudieran tomarse medidas contra el cantante español por haber cuestionado la política mexicana y dijo que 
los puntos de vista se habían expresado de forma respetuosa. Añadió: "Yo sé que el presidente Calderón tiene un 
gusto especial por la música de don Joaquín Sabina y se encontrarán y ahí se dirán lo suyo". Más tarde la propia 
Secretaría de Gobernación emitió un comunicado en el que señaló que lo verdaderamente ingenuo es suponer que 
los delitos del crimen organizado "se van a resolver si el gobierno federal no hace nada". 
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La información disponible señala que el Presidente regresó de Washington en la tarde del martes para asistir al 
primer concierto de Sabina en el Auditorio Nacional. Yo no lo vi, pero me pregunto si coreó al final, junto con los 
casi 10 mil asistentes, las palabras de la canción Crisis con la que Sabina cerró el concierto: "Crisis en la escuela, 
quien no corre vuela; sexo, drogas, rock and roll". 
 
Sabina no es el único personaje importante que está pidiendo la legalización de las drogas. Recientemente el 
escritor Carlos Fuentes se pronunció por la despenalización. Antes, el ex presidente de México Ernesto Zedillo, con 
los ex presidentes de Colombia, César Gaviria, y Brasil, Fernando Henrique Cardoso, firmaron un estudio de la 
Comisión Latinoamericana sobre Drogas y Democracia que hacía la misma recomendación. Me imagino que 
Barack Obama habría asumido la misma posición en el pasado, ya que ha confesado haber utilizado drogas en su 
juventud. 
 
El propio presidente Calderón ha tocado este tema antes tabú en una entrevista para Fareed Zakaria de CNN. Dijo 
ahí que él en lo personal no está de acuerdo con la legalización, pero que en todo caso, si ésta se hace, tendría que 
empezar en Estados Unidos. 
 
Me pregunto, por lo pronto, si el presidente Calderón se encontró con Sabina al terminar su concierto del martes. 
¿Se habrán dicho lo suyo?, como sugirió el secretario de Gobernación. ¿Habrán conversado acerca de la posible 
legalización de la droga al calor de un buen tequila, estimulante que sí es legal hasta este momento? 
 
  
  
Moralismo sexual 
  
"Los problemas de la pederastia se deben a varios factores. La sociedad ha tendido a ser muy liberal en ética sexual 
y se ha promovido la no prohibición (sic), sino la tolerancia a todo desorden". Esto dice Víctor Rodríguez Gómez, 
secretario general de la Conferencia del Episcopado Mexicano. Pero si la pederastia fuera producto del libertinaje, 
no se entendería por qué hay tantos casos de pederastia entre sacerdotes que viven en un ambiente de moralismo 
y no de libertinaje. 
  
www.sergiosarmiento.com 
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José Woldenberg / Temor a la política 
José Woldenberg 
 
(15 abril 2010).- Hace más de 50 años John Steinbeck escribió una sabrosa parodia de la política en la IV 
República francesa (El breve reinado de Pipino IV. Editorial Navona. Barcelona. 2008). Impactado por el 
fraccionamiento ideológico, la multiplicación de los partidos, la debilidad de los gobiernos, trazó una especie de 
fábula chusca. Recordemos que entre 1947 y 1958, durante la IV República, se sucedieron veinte primeros 
ministros a la cabeza de otros tantos gobiernos. 
 
Steinbeck hacía alusión de manera irónica a la larga lista de partidos que habitaban la Asamblea Nacional: 
Conservadores Radicales, Radicales Conservadores, Monárquicos, Centro Derecha, Centro Izquierda, Ateos 
Cristianos, Cristianos Cristianos, Comunistas Cristianos, Proto-Comunistas, Neo-Comunistas, Socialistas, 
Comunistas (a su vez divididos en: estalinistas, trotskistas, jruschevistas). Mientras los monárquicos, cuyos 
conflictos estaban marcados, entre otras causas, "por el mantenimiento del honor, siempre tan frágil", se dividían 
en Merovingios, Carolingios, Capetos, Borgoñones, Orleanistas, Borbones, Bonapartistas y Cesarianos. 
 
Una preocupación los unía: ¿cómo salir de la inestabilidad? ¿Cómo trascender el fraccionalismo? ¿Cómo edificar 
continuidad? ¿Cómo recuperar la unidad? La inestabilidad francesa era una especie de estabilidad, que le permitía 
afirmar a Lord Cotten, súbdito de la corona inglesa, que "en Francia la anarquía había sido perfeccionada hasta 
convertirse en reaccionaria". 
 
En una de las múltiples crisis, el Presidente vuelve a llamar a los representantes de todos los partidos para acordar 
la formación de un nuevo gobierno. Pero tras siete días de debates y negociaciones no alcanzan ningún acuerdo. 
La gravedad de la situación se hace patente. Y es entonces cuando los monárquicos, un grupo pequeño pero 
disciplinado, tradicionalista pero no por ello menos oportunista, decide proponer la vuelta a la monarquía. El 
orador, "sugirió, incluso ordenó, que la monarquía fuera restaurada, de modo que Francia pudiera resurgir como 
el Ave Fénix de las cenizas de la República". 
 
"Los líderes de los partidos quedaron mudos". Pero cada grupo empezó a encontrar buenas razones para ese 
retorno. Los comunistas querían la revolución y "cualquier cambio que la hiciera más factible era de innegable 
conveniencia". "Los políticos franceses estaban sumidos en la anarquía. (Y) es muy difícil rebelarse contra la 
anarquía ya que en el imaginario popular, mal entrenado para la dialéctica, revolución es anarquía". "Por lo tanto, 
resultaría muy conveniente... que la monarquía fuera restaurada. Sería un buen punto de partida y... aceleraría la 
llegada de la revolución". A los socialistas "les parecía obvio que un rey mantendría a raya a los comunistas. Y sin 
ese estorbo en el camino, ellos podrían lograr los cambios graduales por los que abogaban". "Los cristianos 
cristianos llegaron a la conclusión de que la familia real había sido siempre inequívocamente católica...". Los de 
centro derecha y centro izquierda se pusieron de acuerdo "porque un rey podría contener a socialistas y 
comunistas, y con ello, poner fin a las demandas de aumentos salariales y reducción de jornada". La Liga de 
Objetores de Impuestos también dio el sí porque vio la oportunidad para que los de centro derecha y centro 
izquierda pagaran impuestos y no ellos. 
 
Cada quien por sus propias y muy buenas razones llegó a la conclusión de que la restauración de la monarquía era 
una buena opción. Y los políticos lograron que las olas de adhesión a ese regreso se multiplicaran. "Le Figaro, en 
un editorial de portada, argumentó que la dignidad y la integridad de Francia estarían mejor defendidas si su 
símbolo era un rey y no un modisto".  
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La Asociación de Restauradores, que reunía a la alta costura y a las asociaciones de hoteleros, "entendía que como 
los americanos adoran la monarquía" se incrementaría el turismo y con ello el consumo. "Los granjeros, 
campesinos y aldeanos", tradicionalmente enemigos de todos los gobiernos, automáticamente estuvieron a favor 
del cambio. El Rey sería una entidad tutelar. Vería por el bien de todos y la armonía del reino. "Su Graciosa 
Majestad gobernará como un árbitro benevolente". 
 
No resultaba fácil, sin embargo, encontrar al nuevo monarca. ¿De cuál de todas las líneas sucesorias? Al final 
optan por "la sagrada sangre de Carlomagno" y encuentran en un astrónomo aficionado, que vive de las rentas de 
algunos viñedos, al descendiente para ocupar el trono. Se trata de Pipino Arnulfo Héristal que vive con su mujer y 
su hija en el número 1 de la avenida de Marigny en París y que está llamado a convertirse en Pipino IV. 
 
Una comisión de todos los partidos lo visita para trasmitirle la buena nueva. Y luego de explicarle que "Francia no 
ha logrado formar gobierno" y que "necesita una continuidad para mantener la seguridad por encima de partidos y 
facciones", Pipino tiene una primera reacción: "-Quizá la propia política es lo que nos atemoriza". 
 
 
 
 
 

Carlos Elizondo Mayer-Serra / Por la reforma laboral 
Carlos Elizondo Mayer-Serra 
 
(15 abril 2010).- La reforma laboral propuesta por el Ejecutivo ha sido descalificada por muchos actores y 
analistas. Pero, ¿agrede realmente a los trabajadores? 
 
No a quienes están desempleados o en la informalidad, ni a quienes tienen un sindicato de protección, por 
ejemplo, en muchas maquiladoras, lo cual permite abusar del trabajador. Tampoco a la mayoría de los 
trabajadores formales. 
 
Hay muchos ganadores potenciales, como sería el caso de desempleados e informales que, con la ley propuesta, 
tendrían mayores posibilidades de ser contratados en la economía formal. Igualmente ganarían los trabajadores 
más esforzados que podrían ser promovidos antes que otros con mayor antigüedad o quienes buscan un empleo 
parcial y ahora podrían tenerlo por horas. También ganarían los empresarios medianos que no tienen un 
departamento jurídico poderoso. Ya no estarían tan expuestos al chantaje y extorsión de empleados despedidos 
con justificación a los pocos meses de trabajar con ellos. Hoy les pueden inventar un caso largo y costoso frente a 
las juntas de conciliación y arbitraje. 
 
Existe un perdedor, la dirigencia de muchos sindicatos. Se les obligaría a rendir cuentas de los enormes recursos a 
su disposición y a tomar todas las decisiones importantes por sufragio universal y secreto. La ley también 
permitiría a los trabajadores optar por pagar o no la cuota sindical. Podrán incluso decidir si quieren permanecer 
en el sindicato. Hoy en muchos lugares, incluido el sector público, debes ser miembro del sindicato para tener 
trabajo. Las reformas requieren liberalizar aún más cómo hacer estos derechos efectivos, pero van en el sentido 
correcto. De ser aprobadas erosionarían los privilegios que les han permitido acumular riqueza y poder a muchos 
líderes sindicales. 
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Se ve muy difícil que pasen estos cambios. Hay muchos sindicatos con un gran peso en el PRI. Los maestros tienen 
su propio partido. Los sindicatos, además, están representados en todos los partidos políticos. Hay también un 
sector de la izquierda que se opone por razones afectivas, es decir, porque la presentó el presidente Calderón. 
Aunque no lo digan expresamente, también temen que la libertad de escoger debilite no sólo a los liderazgos, sino 
al movimiento obrero. 
 
Esto puede pasar si los trabajadores no quieren estar en el sindicato y pagar sus cuotas. Serán menos y con menos 
peso. Sin embargo, los trabajadores deben poder decidir con plena libertad qué es mejor para sus intereses, como 
lo hace el resto de la sociedad, la cual no está obligada a afiliarse a organización alguna. De eso se trata la 
democracia. De poder decidir, también, en dónde y cómo te organizas. 
 
¿Los dueños serían los ganadores? Sí. En el sector público, donde nosotros somos los dueños, la propuesta de 
reforma es evidentemente una buena noticia. La ley propuesta nos ayudaría a recuperar empresas y servicios del 
gobierno a favor de la sociedad. Hoy muchas están organizadas en función de los intereses del sindicado y de 
proteger a trabajadores que hacen muy poco o nada. 
 
¿Y en el caso de los privados? Sí, tendrían más margen para enfrentar huelgas y despedir a quienes aún no 
cumplen dos años trabajando con ellos. Como se ha visto en otros lugares del mundo, esto llevaría a mayor 
inversión y, por tanto, a más empleos formales. Puede sonar deseable que todos tengan los derechos laborales que 
se tenían en Luz y Fuerza, pero en ese mundo ideal habría muy poco trabajo formal. 
 
La ley no deja indefensos a los trabajadores, en muchos casos les da más recursos legales, como en el caso de 
discapacitados y mujeres embarazadas. Sin embargo, falta una reforma de fondo en las instituciones de la justicia 
laboral, para hacerla imparcial y expedita. 
 
En las democracias el mayor poder de los empresarios no debe enfrentarse con regulaciones laborales, sino a 
través del voto de las mayorías. Éste suele venir asociado con un sistema fiscal que busca distribuir el ingreso y con 
una autoridad regulatoria más fuerte en materia de competencia, telecomunicaciones, sanitaria, etcétera. Todos 
somos consumidores. Sólo algunos cuantos están protegidos por los grandes sindicatos que ganan con el actual 
acuerdo. 
 
Muchos han escrito sobre la necesidad de que la reforma política sobrerrepresente al partido del Presidente para 
poder hacer reformas. Para quienes cuentan con representación en el Legislativo es el momento de mostrar si 
quieren el poder para impulsar una de las llamadas reformas estructurales o para otras cosas. 
 
  
  
elizondoms@yahoo.com.mx 
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Colaborador Invitado / Reforma constitucional en 
derechos humanos 
Colaborador Invitado 
(15 abril 2010).- Alberto Brunori 
  
México conmemora este año la gesta independentista y revolucionaria. Dos momentos fundacionales para la 
historia del país que significaron un gran impulso en el reconocimiento de los derechos de las personas. Mucho 
tiempo ha transcurrido desde entonces. El espacio por el reconocimiento de los derechos humanos se ha 
fortalecido por la relevancia que desde el foro internacional se ha dado al tema desde mediados del siglo pasado. 
El derecho internacional de los derechos humanos llegó con fuerza y en el trascurso de las últimas décadas ha 
moldeado al derecho interno de la mayoría de los países. 
 
Los compromisos que el Estado Mexicano ha asumido en los últimos años han generado la necesidad de sintonizar 
la Constitución con las obligaciones internacionales en materia de derechos humanos. Mientras que en otras 
latitudes la mayoría de las constituciones pasaron por procesos profundos de reforma, México se ha quedado 
rezagado. 
 
A la conquista de un mejor asidero constitucional de los derechos humanos se han abocado en los últimos años un 
arcoiris de organizaciones y personas de la academia comprometidas con la defensa de los derechos humanos en el 
país. Consciente de la necesidad de articular una propuesta puntual, la Oficina en México del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Derechos Humanos propició un espacio de discusión plural, mismo que concluyó con 
una propuesta de Reforma Constitucional en Materia de Derechos Humanos. 
 
La necesidad de reformar el texto constitucional se fortaleció hace menos de un mes con motivo de la conclusiones 
presentadas por el Comité de Derechos de la ONU -órgano de supervisión del Pacto Internacional de Derechos 
Civiles y Políticos- en torno al quinto informe periódico de México. Dicho Comité recomendó al Estado Mexicano 
"finalizar la reforma constitucional [en materia de derechos humanos] en un plazo razonable". 
 
El Senado de la República acaba de dar un paso notable para sintonizar la Constitución con los compromisos 
internacionales en derechos humanos. La semana pasada, la Cámara Alta aprobó la reforma constitucional de 
derechos humanos más importante de los últimos años. El Proyecto de Decreto respectivo ha sido turnado a la 
Cámara de Diputados. 
 
El Proyecto de Decreto parte del reconocimiento de los derechos humanos de las personas plasmados no sólo en la 
Constitución, sino también en los tratados internacionales. A partir de ésta definición es que incorpora una 
cláusula de interpretación conforme; establece las obligaciones de las autoridades; coloca a los derechos humanos 
como uno de los ejes de la educación, el sistema penitenciario y la política exterior; reconoce el derecho al asilo; 
armoniza la figura del estado de excepción y la facultad de expulsar a personas extranjeras con las normas 
internacionales; fortalece a los organismos públicos de derechos humanos, y mejora el sistema de control 
abstracto de la constitucionalidad. 
 
El Proyecto de Decreto aprobado en el Senado es concordante con la propuesta de modificación a diversas 
disposiciones constitucionales en materia de amparo, pendiente también de dictaminación en la Cámara de 
Diputados. 
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Como toda reforma constitucional, la que está en ciernes, constituye un significativo avance mas no agota la tarea. 
Aún perduran en el propio texto constitucional artículos que deben ser actualizados, ciertos contenidos que deben 
ser suprimidos (el arraigo, por ejemplo) y nuevos derechos que precisan ser incorporados a la Constitución (el 
derecho al agua y a la alimentación, por tan sólo citar dos). 
 
Pero de todos los desafíos, el de mayor envergadura será el dar a la Constitución plena fuerza normativa y 
materializar los avances constitucionales en la vida diaria de las personas, especialmente de aquellas que son 
discriminadas, excluidas y víctimas de abusos. Por ellas, y por el compromiso y perseverancia de quienes han 
dedicado su labor a la defensa y promoción de los derechos humanos y a hacer escuchar su voz en el propio texto 
constitucional, es que México tiene una cita con la historia en un año -el 2010- que merece formas concretas de 
conmemorar las dos hazañas más importantes en su devenir histórico. Corresponde ahora a la Cámara de 
Diputados aprobar el Proyecto del Senado. Las y los diputados tienen a su alcance algo más que la palabra. 
 
  
El autor es representante en México de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(15 abril 2010).- EL CASO de la muerte de Paulette se ha convertido en una telenovela. Lo que muy pocos saben 
es que esta historia tiene filones políticos. 
 
RESULTA QUE por varios lados, la familia Gebara Farah tiene estrechas relaciones con el gobierno de Enrique 
Peña Nieto. 
 
DE ENTRADA, se sabe que los Gebara fueron generosos con la campaña de Peña, y se dice que existen vínculos 
con Luis Miranda, actual secretario de Gobierno del estado de México, y con Salvador Neme Sastre, 
subprocurador mexiquense. 
 
POR OTRO LADO, dicen que una hermana de Lisette Farah, la madre de la niña, tiene muy buena relación con 
uno de los hijos del ex gobernador Alfredo del Mazo... tío de Peña, por cierto. 
 
Y A ESO hay que sumarle que la sospechosa amiga de Lisette, la tal Amanda de la Rosa Friscione, es prima 
hermana de Dionisio Pérez-Jácome Friscione, subsecretario de Egresos de la SHCP. 
 
TODAVÍA no se puede culpar a nadie de nada... pero de que todo se presta al sospechosismo, de eso ni duda cabe. 
 
AHORA nomás falta saber si finalmente la justicia prevalecerá o si el procurador mexiquense, Alberto Bazbaz, 
insistirá en hacer de este caso el gran oso de su vida. 
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¡UPS! Con eso de que los políticos andan dándose de pastelazos, ya quieren embarrar en sus broncas hasta a los 
panaderos. 
 
RESULTA QUE Beatriz Paredes, César Nava y Jesús Ortega sí han disfrutado el placer de viajar en el jet ejecutivo 
Gulfstream III con matrícula XA-STT. 
 
LO QUE no es cierto es que dicha aeronave pertenezca a la empresa del pan del osito y de los gansitos. Entonces, 
¿de dónde salen tantos recursos para ir y venir en ese jet o quién es el padrino de ese pasaje tan exquisito? Es 
pregunta que vuela sin instrumentos. 
 
  
  
  
VAYA QUE tundieron a Ernesto Cordero en su comparecencia ayer ante la Cámara de Diputados. 
 
AL TITULAR de la Secretaría de Hacienda le reclamaron lo mismo la política económica, que las alzas en 
energéticos, el desbocado gasto corriente del gobierno y los principescos sueldos de la alta burocracia. 
 
Y AUNQUE los diputados panistas intentaron arroparlo, al final el funcionario quedó, más bien, como cordero 
pascual. Y eso que ya pasó la Semana Santa. 
 
  
  
  
NADIE puede negar el gran carisma que tiene Michelle Obama, mismo que quedó de manifiesto en la reunión con 
mujeres que le organizaron anoche en Los Pinos. 
 
PERO ASÍ como la señora de la Casa Blanca fue la estrella, quienes asistieron cuentan que el papel de Margarita 
Zavala fue por demás destacado y comentado. 
 
Y NO SÓLO por su buen aspecto, sino porque la panista se lució presentando a cada una de las invitadas, en 
perfecto inglés, de manera generosa y por demás detallada. 
 
EMPRESARIAS, legisladoras, funcionarias, intelectuales, artistas... de todo hubo en la reunión, y para todas tuvo 
Margarita un detalle especial al presentarlas con Michelle. 
 
DICEN QUE fue notoria la buena relación que existe entre las dos Primeras Damas. Tan es así, que ya por ahí 
prendieron veladoras para que esa buena química la transmitan a sus esposos que se encontrarán en mayo 
próximo allá en Washington. 
 
 
 
 
 
 




